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ЛЕТО
БУДЕТ

ТРУДОВЫМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Ожидается, 
что в этом году во время 
летних каникул будет вре
менно трудоустроено око
ло девяти тысяч несовер
шеннолетних жителей обла
сти, отмечено 19 мая на за
седании правительства обла- 
сти. ' *

По словам заместителя 
председателя правитель
ства области Семена Спек
тора, еще три года назад 
эта цифра составляла 56 
тысяч человек. У центров 
Занятости нет средств на 
организацию летнего тру
да подростков. По словам 
С Спектора, к этой работе 
должны подключиться гла
вы муниципальных образо
ваний. К процессу трудоус
тройства будут привлечены 
специалисты территориаль
ных центров Госсанэпид
надзора, чтобы опреде
лить, соответствует ли ра- 
бочее место подростка са
нитарным нормам.

Вице-премьер выразил 
надежду, что ушли в про
шлое случаи, когда детям 
Выдавали заработную пла
ту «Тройным одеколо
ном ».

...И
ЖАРКИМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Туман, опу
стившийся на областной 
центр ночью 19 мая, явля
ется редким для этого ме
сяца природным явлением, 
считают уральские метео
рологи.

В большей степени обра
зованию туманов способ
ствуют поздние летние и 
ранние осенние дни. Туман 
был вызван высоким содер
жанием влаги в воздухе, 
обильным испарением,теп
лой погодой.

Одним из главных факто
ров появления паров стало 
ослабление ветра. Не ис 
ключено, что если безвет
рие продолжится еще око
ло суток, в области будет 
объявлено штормовое пре
дупреждение.

По народным поверьям, 
майский туман — к жаркому 
лету. Однако синоптики от
мечают, что заморозки на 
Среднем Урале могут быть 
еще и в первой декаде 
июня.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

РАСТИ, 
НО 
КАК?

ЛУЧШИЕ УМЫ СТРАНЫ
БЬЮТСЯ НАД ЭТИМ ВОПРОСОМ 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ
Экономический рост в Российской Федерации, его проблемы 
и перспективы стали основной темой проходившего в конце 
минувшей недели в столице Урала Российского экономичес
кого форума, восьмого по счету. Несколько сотен участни
ков: ученые, политики, промышленники, чиновники — собра
лись со всей России, чтобы детально обсудить эту проблему. 
Начало дебатов как раз пришлось на день, когда президент 
Путин озвучил свое послание к Федеральному собранию. Не
удивительно, что ссылки на речь президента звучали едва ли не 
в каждом выступлении. В основном вспоминали о двух момен
тах: планах президента по увеличению ВВП страны в два раза к 
2010 году и его словах о бедности в России. Глава государства 
открыл для всех, что каждый четвертый россиянин имеет доход 
ниже прожиточного минимума. Статистика неприятная, но еще 
более пугающей она становится, если спуститься с федерально
го на местный уровень. В соседней с нами Курганской области 
доход ниже прожиточного уровня имеет 40 процентов населе
ния. Не случайно во многих выступлениях звучали слова о повы
шении заработной платы и доходов населения.

(Окончание материала читайте на 2-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ДЕЛЕЖ 
«ТАГАНСКОГО РЯДА» 

КОНФЛИКТ НЕЛЬЗЯ РАЗРЕШИТЬ 
ПРИ ПОМОЩИ СИЛЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. С целью прояснить представителям СМИ мут
ную ситуацию, сложившуюся вокруг вещевого рынка «Таганс
кий ряд», руководители этой структуры устроили пресс-кон
ференцию.

Напомним: 12 мая к тер
ритории рынка было достав
лено порядка 300 человек от 
Хабарова, подогнаны авто

течение суток. Что же каса
ется жалоб, то, как утверж
дают представители «Таган
ского ряда», они регулярно

краны и подвезены ограж
дения. Все подъезды к рынку 
были заблокированы.

Со слов директора ЗАО 
«Таганский ряд» Виктора 
Тестова, лидер ОСП «Урал
маш» Хабаров свое участие 
в организации силового 
вторжения мотивировал 
решением архитектурной 
инспекции Екатеринбурга о 
незаконном размещении 
контейнеров рядом с АО 
«Судокомплект» и жалоба
ми жителей близлежащих 
домов и предприятий.

От контейнеров пло
щадь была освобождена в

встречаются с жителями до
мов на Технической и Мино
метчиков. По их просьбам 
благоустраиваются дворо
вые площадки, многие 
подъезды оборудованы до
мофонами. Действует груп
па контролеров, пресекаю
щая парковку машин тор
говцев в этих дворах.

Как утверждает Тестов, 
подобные разборки — не 
просто конфликт двух хо
зяйствующих субъектов, 
это очередная попытка 
подмять под себя прибыль
ные объекты. В активе 
«уралмашевцев» — сило

вые захваты металлурги
ческого завода в Салде, 
Северного автовокзала, 
Птичьего рынка.

Свои дальнейшие шаги 
«пострадавшая» сторона 
обрисовала однозначно: 
«Мы будем отстаивать свой 
бизнес. Но мы хотим бо
роться путем переговоров и 
в судебном порядке, а не за 
счет накаченных мускулов».

В связи с обострившейся 
ситуацией руководство 
«Таганского ряда» обрати
лось в городское УВД с 
просьбой обеспечить пра
вопорядок на территории 
своего хозяйства. В каби
нете начальника УВД Ха
баров был предупрежден 
о соблюдении законности.

Заметим, что в ходе по
тасовки в отношении урал- 
машевского предводителя 
было возбуждено уголов

ное дело по статье «Само
управство». В отношении 
виновных, нанесших теле
сные повреждения двум ох
ранникам, которые сейчас 
находятся в больнице, так
же возбуждено дело по 
статье «Хулиганство».

Вместе с тем руководи
тель «Таганского ряда» 
признает, что контейнер
ная форма торговли уста
рела и вопрос о выносе 
торговых рядов за город 
уже не раз поднимался. По 
его словам, он готов к кон
структивному разговоруна 
эту тему.

Депутат гордумы Анд
рей Альшевских заявил, что 
он как представитель власти 
только рад поспособство
вать этой инициативе. Вмес
те с тем в его комментарии 
прозвучали слова о том, что 
настоящие причины конф
ликта — иные, а директор 
рынка пытался перевести 
проблему в другую плос
кость.

По разрешению спорной 
ситуации начала работу 
инициативная группа, куда 
вошли депутаты гордумы, в 
их числе — Альшевских и 
Хабаров. Их цель — изу
чить всю документацию по 
«Таганскому ряду» и вынес
ти этот вопрос на обсужде
ние в городскую Думу.

Елена МАРЬИНА

Подпишись 
и выиграй!
Главный приз — 
5 тысяч рублей! 
Плюс Фирменные 
поларки.
Прислав до 1 июня 2003 г 
ксерокопию 
подписного 
абонемента 
на нашу газету 
на II полугодие 2003 г., вы оудете 
участником розыгрыша денежного 
приза. Желаем удачи!

ВСЯ БЕДА - В РОДИТЕЛЯХ
УВЕЛИЧИЛОСЬ ЧИСЛО САМОУБИЙСТВ 

СРЕДИ ПОДРОСТКОВ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Численность уральцев продолжает сокращать
ся, отметил 19 мая заместитель председателя правительства 
области Семен Спектор. На заседании правительства области 
С. Спектор сделал ежегодный государственный доклад «О по
ложении детей в Свердловской области» по итогам 2002 года.

Отмечено, что с 1998 по 
2002 год население Среднего 
Урала сократилось на 135,1 
тысячи человек, что составля
ет 2,9%. Смертность превы
шает рождаемость в 1,7 раза. 
За последние пять лет число 
детей уменьшилось с 23,8% 
до 21,2% от общего числа жи
телей. Возросла материнская 
смертность, показатель кото
рой в области — один из са
мых высоких в стране.

Зарегистрировано 1318 
ВИЧ-инфицированных под
ростков, увеличилась детская 
смертность. 54—57% умер
ших несовершеннолетних — 
дети первого года жизни. 
Тревогу медиков вызывает 
увеличившееся число само
убийств среди подростков. В 
2002 году органы внутренних 
дел области задержали 16777 
безнадзорных детей. Воз
росло число особо тяжких

преступлений среди этой ка
тегории молодых граждан.

Многие многодетные се
мьи, семьи социального рис
ка имеют доходы ниже про
житочного минимума, отме
тил С. Спектор. Председа
тель правительства области 
Алексей Воробьев отметил, 
что необходимо повысить 
роль семьи. Вся беда и ко
рень проблемы — в родите
лях, считает областной пре
мьер. В то же время в 2002 
году по сравнению с 2001 го
дом на 9% возросла рождае
мость.

ЕАН

УТРОМ - ДЕНЬГИ, 
ВЕЧЕРОМ -

ПРОЗРАЧНОСТЬ...
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ТАКАЯ 
ПОЗИЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ 

ПРАВИЛЬНОЙ
Более прозрачной структуры, чем банки, сегодня в отече
ственной экономике нет. Более жестких требований к про
зрачности, чем предъявляет Центральный банк РФ, нет во 
всем мире. Однако... Однако некоторые банки, работающие 
сегодня в России, являются конторами по отмыванию денег 
или уклонению от уплаты налогов.

По мнению аналитиков, проблему эту надо решать законо
дательным путем, так как к добровольному раскрытию инфор
мации никто особо не стремится. На «круглом столе» по про
блемам прозрачности банковской сферы, состоявшемся вчера, 
банкиры предложили создать специальные аналитические 
службы, которые публиковали бы наиболее содержательные 
для потенциальных клиентов данные о надежности и капитало- 
обороте данного банка, а «не те глупости, которые мы видим 
сейчас». Отказ в предоставлении информации для аналитичес
ких служб можно будет трактовать совершенно однозначно: 
значит, банк создан специально для теневой структуры (их, те
невых банков, в России насчитывается около шестисот).

И тут же, на «круглом столе», прозвучали возражения 
предпринимателей. Они приводили цифры: легальные банки 
дают кредиты под 18 процентов, теневые — под три — пять. О 
каком развитии бизнеса может идти речь, если все доходы 
пойдут на выплату процентов «честному» банку? Опыт неко
торых западноевропейских стран говорит о том, что для раз
вития малого и среднего бизнеса (а именно для его представи
телей вопрос кредитования является наиболее болезненным) 
необходима государственная поддержка. Либо кредитова
ние должно быть беспроцентным, то есть выплачивает про
центы банку само государство (дружный смех собравшихся), 
либо оно должно гарантировать банку возврат денежных 
средств тех фирм, что разорились и прекратили существова
ние... А пока предприниматели называют нереальными усло
вия кредитования, банки — ссылаются на непрозрачность ма
лого и среднего бизнеса. Его представители оправдываются: 
либо надо становиться легальным, либо получать прибыль.

Кредитная «удавка» ослабевает, если заниматься куплей- 
продажей товаров, перевозя их с Запада в Россию: это дает 
быстрый эффект возврата денежных средств. Озаботиться 
же развитием производства в таких условиях не получается. 
В общем, банкиры в обиде на теневой бизнес, бизнесмены — 
на банковские ставки, те и другие высказывают претензии 
государству. На «круглом столе» звучали риторические воп
росы: начнет ли государство защищать собственность? Ког
да начнут работать правоохранительные органы — кого, на
пример, наказали за невыполнение кредитных обязательств 
или намеренное банкротство предприятий? Виктор Басаргин, 
заместитель полномочного представителя президента в 
УрФО, возразил на это, что государство само страдает от 
мошенников больше всего —ведь намеренно разоряют в ос
новном государственные предприятия. А правоохранитель
ные органы...

В прошлом году поступило предложение обучать специали
стов органов правопорядка тонкостям бизнес-сферы. К сожа
лению, желающих обучить было больше, чем обучающихся. 
Последних было восемь человек...

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

• ю» оДА Облачная погода, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью - +7-4-10°, 
днем - +17—+21°.

21—22 мая
Атмосферное 
давление — 
741—739 мм рт. ст.

Ветер северный, 
с переходом на северо- 
западный, 1—3 м/сек.

Спрашивайте — ответим!
Ä «Горячий телефон»
■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов
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Андрей Вихарев, за
меститель председа
теля Совета федера
ций Федерального собра

ния РФ:
— Мы обязаны бороть

ся с бедностью и в ВВП уве
личивать долю оплаты тру
да. Я лично обязуюсь рабо
тать над законами, кото
рые позволят народу полу
чать ренту за использова
ние природных ресурсов. 
По конституции недра у нас 
принадлежат народу, а не 
кучке олигархов...

Эдуард Россель, губер
натор Свердловской обла
сти:

— Это ненормально, 
когда цены на товары и ус
луги приблизились, а кое- 
где даже превысили обще
мировой уровень, а уро
вень оплаты труда населе
ния составляет меньше по
ловины от уровня 1990 
года. Наш рабочий за один 
доллар делает в три раза 
больше, чем американец. В 
то же время именно чело
веческий фактор, а не обес
печенность природными 
ресурсами несет в себе 
энергетический заряд для 
рывка всей страны...

Участники форума на
стаивали на том, что имен
но государство должно со
здавать условия для повы-

РАЗБЕГ В КОСМОС
РАКЕТНАЯ АВИАЦИЯ СТАРТОВАЛА В КОЛЬЦОВО

В тот день 15 мая 1942 года, когда впервые в мире с летно
го поля Кольцова Григорий Бахчиванджи поднял ракетный 
самолет безвоздушной тяги «БИ-1» (Березняк—Исаев-пер- 
вый), небо так же плотно было задернуто тучами. Вылет, 
назначенный на 8.00 пришлось отменить. Только к вечеру 
распогодилось, и в семь вечера старт состоялся. Полет 
длился всего минуту. Но эти 60 секунд доказали: преодо
леть черту земного притяжения возможно.

РАСТИ, НО КАК?
шения оплаты труда. И не 
только. В очередной раз с 
трибуны звучали слова о 
необходимости четкой го
сударственной политики, 
чтобы правительство выда
вало на-гора не программ
ные заявления, а програм
мы развития страны. Здесь 
как пример такой програм
мы несколько раз упомина
лась разработанная в на
шей области Программа 
размещения производи
тельных сил до 2015 года. 
Так же и с заявленным Пу
тиным ростом валового 
продукта в два раза: чтобы 
его достичь, нужно сперва 
создать условия.

Геннадий Селезнев, пред
седатель Государственной 
Думы:

— Надо снизить налого
обложение результатов 
труда и прибыли,перенеся 
его на потребляемые ре
сурсы. Необходимо макси
мально поощрять ускорен
ную амортизацию и всячес
кие инвестиционные про
граммы...

Андрей Нечаев, прези
дент Российской финансо
вой корпорации:

— Без активного госу
дарственного участия не 

может произойти переход 
на инновационный путь 
развития. В частности, не
обходимо налоговое сти
мулирование. Так, пред
приятиям нужно разре
шить списывать на себесто
имость расходы на научные 
разработки и обучение 
кадров...

Кроме этого, участники 
мероприятия в своих заме
чаниях к правительству 
предложили вывести из- 
под налогообложения рас
ходы на капитальное стро
ительство, техперевоору
жение и природоохранные 
мероприятия предприятий. 
Нельзя сказать, что прави
тельство совсем не идет на
встречу. Так, со следующе
го года на два процента 
снизится налог на добав
ленную стоимость. Делать 
что-то надо: по темпам 
своего развития Россия, 
даже среди стран СНГ, за 
последние три года скати
лась с третьего на десятое 
место.

Видимо, программным в 
данном случае следует рас
сматривать выступление 
советника президента Рос
сии по экономическим воп
росам Андрея Илларионо

Площадка у самолета- 
памятника собрала на ми
тинг, посвященный 61-й го
довщине этого события, не
мало интересных людей. 
Феликс Куксевич — ветеран 
«Главспецстроя», полков
ник в отставке, а когда-то, в 
начале 50-х, занимался 
строительством особо сек
ретных объектов на Байко
нуре, очевидец истории 
отечественной космонавти
ки, лично наблюдавший 
подготовку и быт первых 
космонавтов. Игорь Кате- 
нев, ветеран военно-косми
ческих сил, создатель двух 
музеев Бахчиванджи, иссле
довавший его биографию 
вдоль и поперек. Вице-пре
зидент клуба «Полет в XXI 
век» и параллельно дирек
тор ансамбля фольклорно
этнографической лабора
тории «Высокое», чье вы
ступление состоялось на 
митинге, Евгений Калуцкий. 
И не было бы у этого дей
ства логического заверше
ния, если б в дождливое 
небо не салютовали ракеты, 
запущенные юными авиа
конструкторами из детско
го клуба «Мечтатель».

«Раскрутка» имени леген
дарного пилота началась с 
найденных учениками коль- 
цовской школы №60 трех 
безымянных могил.

Марина Михайловна Пана
рина, учитель русского языка 
и руководитель музея Бахчи
ванджи, вспоминает:

— Я училась тогда в чет
вертом классе. Помню, как 
мы обращались в Москву, 
после уроков писали летчи
кам по 200—300 писем в 
день... Когда письмо попа
ло на родину летчика в ста
ницу Бриньковскую, никто 
там даже не знал это имя.

Находка на местном 
кладбище подтолкнула пыт
ливых ребят по крупицам 
собирать информацию о за
секреченном летчике. Уда
лось установить имена захо
роненных рядом дублера 
Бахчиванджи Константина 
Груздева, погибшего во 
время испытания американ
ского самолета «Аэро-Коб
ра», и Трофима Чигарева, 
разбившегося при обкатке 
немецкого самолета.

...Хозяйка музея любов
но открывает стекло витри
ны. Показывает подарки из 
Звездного городка. Хлеб 
дольками — «на один жевок, 
чтоб не было крошек». Зем

ва. Он в течение часа объяс
нял собравшимся, что рост 
ВВП происходит только в 
тех странах, где доля ВВП, 
затрачиваемая на государ
ственные расходы, не пре
вышает 30 процентов. Чем 
меньше госрасходы ВВП, 
тем быстрее развивается 
экономика и увеличивается 
приток инвестиций. В Рос
сии сегодня государством 
расходуется около 40 про
центов валового продукта. 
Нужно найти пути снижения 
государственных расхо
дов. Кроме того, развитие 
страны тормозится из-за 
перекоса в сторону есте
ственных монополий и экс
порта ресурсов. Например, 
в отрасли электроэнергети
ки численность рабочих за 
минувшие годы удвоилась. 
С опережающими темпами 
растет зарплата. Монопо
лии оттягивают на себя и 
без того жиденький поток 
инвестиций. Необходимо 
их реформировать, но не 
ради галочки, а так, чтобы 
после реформы отток 
средств в монополии не 
увеличился и тарифы не вы
росли. Однако Андрей Ни
колаевич отметил, что 
именно по такому вредно

ля с Байконура. Фотогра
фия-оригинал, где Гагарин с 
коллегами, как и он, живущи
ми в дружбе с небом.

— Ее бы у нас приобрели 
за большие деньги, но мы ее 
не отдадим, — говорит Па
нарина.

Есть в экспонатах музея и 
потертый рабочий костюм 
космонавта, повидавший 
виды во время «звездной» 
командировки. Правда, сей
час его в музее нет — поза
имствовали для выставки.

Марина Михайловна уже 
давно сделала для себя от
крытие. Существует некий 
неразгаданный треугольник 
Урал — космос — Кубань. 
Именно через эту плоскость 
проходят удивительные 
судьбы космонавтов и лю
дей, исследующих космиче
скую бездну. Есть между 
этими точками какая-то вза
имосвязь.

...Играет военный ор
кестр. Суворовцы. Воины 
ПВО, авиаторы. На холодный 
мрамор к подножию памят
ника ложатся цветы. Над го
ловами в серое небо смотрит 
устремленный ввысь истре
битель. Его размеры один к 
одному воспроизводят тот 
самолет, для испытания ко
торого Бахчиванджи был 
отозван с фронта.

В те годы революцион
ным в авиации должен был 
стать не бомбардировщик, 
а самолет-перехватчик, 
способный, только увидев 
противника, перехватить 
его, чего перехватчики с 
винтомоторными двигате
лями делать не могли. Идея 
радиолокационных 
средств была в зачаточном 
состоянии, и противник оп
ределялся только в услови
ях видимости. Он успевал 
сбросить бомбы и уйти, 
пока перехватчики только 
взлетали.

Новый самолет-птичка 
был необычен. Обзор пило
ту не закрывает винт. В каби
не нет шума, туда не попада
ют выхлопы. Многие даже не 
верили в способность аппа
рата взмыть в небеса... На 
нем Григорий успеет совер
шить лишь шесть полетов. 
Седьмой станет последним. 
Его слова: «На нем я и погиб
ну», оброненные на «обмы- 
тии» первого полета, станут 
пророческими...

Предвестником гибели 
Жоры, как звали его в. кру
гу друзей и родственни

му для страны и приятному 
для верхушки компании 
принципу идет сегодня ре
формирование РАО «ЕЭС». 
Что касается нефтедолла
ров, формирующих сегод
ня отечественный бюджет, 
то здесь советник прези
дента «порадовал» собрав
шихся, что мировые цены 
на нефть скоро существен
но снизятся. Надо учиться 
не искать легких путей.

Если президент прислу
шается к словам советни
ка, правительство начнет 
сокращать свои расходы, 
а страна ускорит развитие, 
это можно только привет
ствовать. Однако опыт 
подсказывает мне, что, 
скорее всего, «сокра
щать» начнут в первую 
очередь самых незащи
щенных. Закон — это такая 
вещь, что с бухты-барахты 
его лучше не принимать. 
Это следует из выступле
ния Светланы Гвоздевой, 
заместителя председателя 
комитета Госдумы по эко
номической политике и 
предпринимательству. 
Нет-нет да и принимают 
наши депутаты законы, 
долженствующие облег
чить жизнь малому и сред

ков, стал и взрыв двигате
ля на испытательном стен
де. 20 февраля 1942 года 
двигательная установка 
предварительно запуска
лась трижды. Один запуск 
произвел сам Бахчиван
джи.

Двигатель выходит на 
нормальную тягу, через не
сколько секунд раздается 
взрыв, Бахчиванджи ударя
ется головой о доску прибо
ров и рассекает лоб...

Серьезная авария, про
изошедшая в день рожде
ния пилота, едва не окончи
лась трагедией.

Покинув больницу, Гри
горий включается в работу с 
еще большим рвением.

И вот ответственная вол
нующая дата — 15 мая. Про
верка документации. Про
смотр данных по испытанию. 
Заправщики перепроверя
ют топливные баки. Впервые 
дается команда не «от вин
та», а «от хвоста».

Непривычно стремитель
но набирая скорость, само
лет через 10 секунд ото
рвался от твердыни. Через 
30 — только полыхающее 
пламя выдавало траекто
рию его полета. Стоявшие 
на земле очевидцы, у мно
гих из которых в этот мо
мент тряслись поджилки, 
вспоминают: взлет Бахчи
ванджи получился очень 
красивым. Особую прелесть 
происходящему придавали 
мягкие лучи заходящего 
солнца, на которое самолет 
держал курс.

Наконец самолет Бахчи
ванджи сел на аэродром. 
Из-за жесткой посадки стой
ка шасси подломилась. Ко
лесо отвалилось и покати
лось по аэродрому...

Полностью пройдя испы
тания, «БИ-1» от полета к 
полету увеличивал тягу 

нему бизнесу, а все без 
толку. Чиновники на мес
тах из каждой непрописан
ной строчки способны со
здать повод для поборов.

Практически все высту
пающие сходились на том, 
что двукратный прирост 
ВВП через семь лет вполне 
возможен. Надо только, 
чтобы ежегодные темпы 
прироста увеличились с 
этого года в два раза. И 
промышленность опять же 
готова, только дайте ей 
законодательное стиму
лирование и защиту на 
внешних и внутренних 
рынках. А то только 
«СУАЛ-холдинг» восста
новил работу «Михалю- 
ма», как в Европе ввели 
ограничения на импорт 
русской фольги. А госу
дарство не торопится при
менить дипломатические 
рычаги для защиты отече
ственного производителя.

Говорили на форуме 
много и дельно. Все его по
желания и рекомендации 
обещают традиционно по
ложить на столы президен
та и министров. Подейству
ет ли? Может быть, но луч
ше бы, по словам прези
дента международного 
Союза металлургов Сера
фима Колпакова, «предста
вителям правительства 
здесь было посидеть да 
ума набраться».

Михаил
ЧЕРЕПАНОВ

жидкостно-реактивного 
двигателя.

Заданию седьмого поле
та — достижение макси
мальной скорости до 1000 
километров в час — не суж
дено было осуществиться.

Неожиданно для всех он 
вошел в крутое пике и, не 
выходя из него, воткнулся в 
землю близ сёла Патруши. 
Аварийным движком Бахчи
ванджи не воспользовался. 
Самолет был цельно-дере
вянный, поэтому сгорело 
все.

Наиболее объективной 
версией гибели считается не
совершенство прямых кры
льев самолета: для такой 
скорости требуется стрело
видная форма крыла.

...Недобрый ветер обду
вает мокрую от дождя ме
мориальную плиту. В зер
кальном фасаде аэровок
зала остановились тучи. За
мер в воздухе знаменитый 
«БИ-1». Еще выше — неви
димый кратер на обратной 
стороне Луны, названный 
именем Бахчиванджи.

...История ракетной тех
ники не случайно роднит 
имя Бахчиванджи с именем 
Гагарина. Оба взлетели, 
оторвавшись от земли при 
помощи ракетного двигате
ля. Оба погибли в авиаката
строфах в 34 года. И оба — 
27 марта. В обоих случаях 
спецкомиссии, расставлен
ные временем на четверть 
века, не установили истин
ных причин гибели летчи
ков.

Вскоре с гибелью Бахчи
ванджи все полеты на «БИ» в 
свердловском Кольцово 
свернули, а недостроенные 
30 — 40 «БИ-ВС» были бес
славно уничтожены.

Елена МАРЬИНА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Минувшие 
сутки

♦ С поезда Владиво
сток— Харьков сняты 
два солдата с признака
ми заболевания ати
пичной пневмонией.

♦ Эксперты Пентаго
на завершили инспек
цию российской ракет
ной базы в Восточной 
Сибири.

♦ В Чечне убит на
чальник милиции Ве
денского района.

♦ Пакистанские вла
сти в качестве жеста 
доброй воли освободи
ли двадцать индийских 
граждан.

♦ Госсекретарь Вати
кана освятил начало 
строительства нового 
кафедрального собора 
в Караганде.

♦ Не менее 200 че
ловек погибли в Шри- 
Ланке в результате на
воднений и оползней.

♦ Презентация 
скрипки Страдивари 
«Императрица России» 
состоится в Москве.

♦ У двух пассажиров 
поезда Алма-Ата —Но
восибирск обнаружены 
наркотики, спрятан
ные... в подошвах ту
фель.

♦ Всемирный банк 
предоставил Таджикис
тану двадцать милли
онов долларов на реа
лизацию проекта по 
модернизации системы 
образования.

♦ Два южнокорейс
ких судна непреднаме
ренно нарушили грани
цу с КНДР в месте впа
дения реки Ханган в 
Желтое море.

♦ Малайзия намере
на закупить 18 российс
ких самолетов «Су-30 
МКМ» на сумму поряд
ка 800 миллионов дол
ларов.

♦ Во Вьетнаме отме
чается 113-я годовщина 
со дня рождения осно
вателя современного 
вьетнамского государ
ства Хо Ши Мина.

♦ В Марокко прошли 
похороны жертв терак
тов в Касабланке.

♦ В Читинской обла
сти огнем охвачены бо
лее 100 тысяч гектаров 
тайги, около 150 таеж
ных пожаров зафикси
рованы в Еврейской ав
тономной области.

♦ Канадцы отмечают 
национальный празд
ник — День Виктории.

♦ Президент Египта 
наградил супругу пре
зидента Объединенных 
Арабских Эмиратов ор
деном за роль в укреп
лении положения 
арабской женщины.

♦ Гурманы из буда
пештского Общества 
ценителей националь
ной кухни призвали со
отечественников дог
нать и перегнать Евро
пу по потреблению 
рыбы.

♦ В Германии почти
ли память суворовских 
солдат, умерших в не
мецком городе Вайн
гартен в 1799 году пос
ле знаменитого пере
хода через Альпы.

♦ Американку обви
няют в покушении на 
жизнь мужа, страдаю
щего от аллергии, с по
мощью... духов и про
чих ароматизаторов.

♦ Более 40 тысяч 
«роллеров» совершили 
ралли по маршруту Па
риж—Версаль.

♦ Великобритания 
приступила к созданию 
государственной служ
бы безопасности на 
воздушном транспорте.

♦ Два новых уни
кальных музея откры
лись в Риме и во Фло
ренции.

♦ В Ираке начала из
даваться первая сати
рическая газета.

♦ В ФРГ начался 
прием заказов на биле
ты на Олимпийские 
игры 2004 года в Афи
нах.

По материалам 
Интернета
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Игрушка 
с документами
РАБОТНИКИ ТОРГОВЛИ С ХОРОШЕЙ РЕПУТАЦИЕЙ
НЕ ВОЗЬМУТ ТОВАР С СОМНИТЕЛЬНЫМИ СЕРТИФИКАТАМИ

Познавать этот мир, формировать свои отношения с ним 
растущему человечку помогают игрушки. Но порой они 
могут стать причиной нервного расстройства или травмы 
ребенка. Не случайно именно играм и игрушкам в ходе на
чавшегося 15 мая месячника по защите прав потребителей 
будет уделено особое внимание. Накануне Дня защиты де
тей (1 июня) пройдет смотр качества игрушек под девизом 
«Здоровые дети — здоровая нация».

На специальной выстав
ке будут представлены экс
понаты, отобранные по ре
зультатам экспертизы и ги
гиенической оценки этих 
товаров, с соответствую
щими пояснительными до
кументами и указанием 
производителей. Полки на
ших магазинов сейчас за
полнены игрушками самы
ми разнообразными по на
значению, материалам, из 
которых изготовлены, по 
цене.

— Сегодня просто мяг
кая игрушка уже не очень 
интересна покупателю, — 
говорит руководитель од
ной из фирм, занимающих
ся оптовыми поставками иг
рушек, Ольга Леденева. — 
Он желает, чтобы пушистый

заяц или медведь был еще, 
например, музыкальным, то 
есть при выполнении опреде
ленных манипуляций изда
вал мелодичные звуки, либо 
был набит небольшими лег
кими шариками, их воздей
ствие на подушечки пальцев 
ребенка очень полезно для 
его общего развития. Наша 
фирма торгует игрушками 
как отечественного, так и за
рубежного производства — 
из Белоруссии, Польши, Ки
тая, Гонконга. Причем в пос
ледних двух странах связаны 
только с большими фабри
ками. Некачественный товар 
из Восточной Азии поступает 
чаще всего в железнодо
рожных вагонах из Сибири, 
но наши поставки — офици
альные, доставляются кон

тейнерами по морскому 
пути. Без соответствующего 
сертификата не берем, да и 
таможня наша не пропустит. 
Если и случается возврат то
вара, то в основном по при
чине неправильной транс
портировки.

— Работники магазина, 
которые дорожат его репу
тацией, не станут брать то
вар с сомнительными серти
фикатами, нам такой не раз 
предлагали, но мы отказыва
емся, — вторит ей продавец 
одного из специализирован
ных магазинов Татьяна Оста
пенко. — Зачастую покупа
тели возвращают игрушки и 
жалуются на их качество, а 
на самом деле их неверно 
эксплуатируют. Это касается 
радиоуправляемых машинок 
или, например, детских пис
толетов, когда из них пыта
ются стрелять уже использо
ванными один раз пульками.

Но даже те игрушки, ко
торые сопровождены необ
ходимыми документами, в 
ходе месячника могут быть

проверены экспертами — в 
частности, состав пластмас
сы, качество набивки у мяг
ких игрушек, безопасность 
механизмов.

Однако месячник будет 
касаться не только детских 
товаров. Обсчет-обвес, ис
порченные продукты, «са
мопальный» алкоголь — 
все это станет предметом 
контроля специалистов 
торговли. Будут организо
ваны «горячие» линии, в со
ответствующих отделах ад
министраций местного са
моуправления готовы выс
лушать конкретные жало
бы потребителей. Если 
читатели «НС!» располага
ют фактами нарушения 
прав потребителей в сфере 
торговли любыми товара
ми, они могут сообщить об 
этом в газету — информа
ция будет передана в мини
стерство торговли и прове
рена.

Светлана ЛЕБЕДЕВА
Рисунок

Дмитрия ПОЛУХИНА

Он сегодня 
«вернулся» из боя...

У НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА 
ДОЛЖНО БЫТЬ ИМЯ

«Наша семья очень благодарна ребятам из поискового от
ряда. Моя мать, родная сестра погибшего, всю жизнь ждала 
эту весточку, но, увы, не дождалась... Теперь мы знаем, где 
покоятся его останки». Это письмо пришло из Вологды в 
профтехучилище № 66 поисковому отряду «Факел», которо
му в прошлом году удалось найти медальон сержанта Филиппа 
Кондратюка, числившегося без вести пропавшим с 1942 года.

Шахматный! 
клуб
....... . .

Отдел 
ведет 

мастер спорта 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

Школа здоровья Ведущая 
рубрики!

Ольга СТЕПАНОВА

Болезнь есть
а микробов нет

В детстве нам говорили: любой микроб — это исключи
тельно вредное существо, с которым надо вести неприми
римую борьбу вплоть до полного его истребления. Но как 
это сделать, если в организме здорового человека живет 
целая куча бактерий? Иногда приводят такие цифры: 1000 
микробов на миллилитр объема в желудке и триллион — 
на миллиметр объема в толстой кишке.

Не пугайтесь. Все это многочисленное сообщество мож
но разделить на три группы.

Существуют действительно опасные, или патогенные 
микробы, которые являются причиной многочисленных 
болячек.

Есть бактерии-транзитники, которые случайно попада
ют в наш организм, но далеко не всегда вызывают болезнь 
(условно-патогенные бактерии).

Но большую часть «населения» составляют полезные 
микробы, их-то и называют нормальной микрофлорой. ; 
Нормальная микрофлора выполняет очень важные функ- !

ЕКАТЕРИНБУРГ. 19 мая на 
оперативном совещании пра
вительства области заслушана 
информация главного госу
дарственного санитарного 
врача области Бориса Нико
нова по вопросам санитарно
го состояния Екатеринбурга, 
сообщили в департаменте 
информации губернатора.

Недавно побывавший на 
Среднем Урале первый за
меститель министра здраво
охранения РФ главный госу
дарственный санитарный 
врач страны Геннадий Они

ции. В первую очередь она защищает от опасных (патоген
ных) и не очень (условно-патогенных) микробов. Дело в 
том, что нормальная микрофлора живет в слизистом слое, 
покрывающем стенку кишечника, и благодаря своему при
сутствию делает ее непроницаемой для других бактерий, 
которые просто не могут прорваться через этот своеоб
разный щит. Полезная микрофлора участвует в выработке
витаминов группы В, витамина К и многих незаменимых 
аминокислот, поддерживает на должном уровне обмен-

| 
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На прошлой неделе поис
ковики вернулись в Екате
ринбург после двухнедель
ных работ на Синявинских 
высотах, что под Санкт-Пе
тербургом. Останки 44 бой
цов подняли наши ребята, 
нашли девять медальонов: 
один пустой, один с иголка
ми, в шести из них бумажные 
узкие ленты с именами бой
цов (они сейчас находятся на 
экспертизе), а еще один ме
дальон, обнаруженный Лео
нидом Вахмяниным, хорошо 
сохранился, и имя удалось 
прочесть сразу: Бутылкин Ва
силий Михайлович, сержант, 
Казань.

«Состоянием внутреннего 
беспокойства» назвал один 
из поисковиков, будущий 
мастер строительно-отде
лочных работ Алексей Конд
рашов причины, заставляю
щие ребят этим заниматься:

— Бойцы погибали, а их 
останки по-человечески не 
похоронены, судьбы их 
неизвестны. И живет внут
ри нас необходимость вер

нуть честное имя бойцу.
На самих Синявинских вы

сотах, где с начала 90-х ве
дется поиск, и «живого мес
та» на земле нет, на глубине 
23—30 см, практически на са
мой поверхности, еще лежат 
останки.

В прошлом году старания
ми сводных поисковых отря
дов со всей России были по
хоронены с воинскими поче
стями останки 904 бойцов, в 
этом — уже 1087. Работать 
приходилось под холодным 
дождем, в слякоти — погода 
не баловала. Но требова
тельная память поколений не 
позволяет оставлять это 
дело. И ребята, многие из 
которых давно закончили 
училище, каждый год, на 
собственные средства, во 
время отпусков отправляют
ся на места боев, чтобы к 
Дню Победы пропавшие без 
вести, но не забытые, обрели 
наконец имя, а их родствен
ники могли приехать покло
ниться могилам.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

Миклош ЛОККЕР —изве
стный украинский компози
тор, составлявший задачи- 
миниатюры, преимуще
ственно двухходовки, кото
рые вы сейчас и попробуете 
решить.

Наших постоянных участ
ников, особенно Н.К. Аники
на, просьба подключать к 
решению композиций но
вых и желательно молодых 
читателей.

№112.

ОЧИСТИМ РОДНОЙ ГОРОД!
щенко дал отрицательную 
оценку работе руководите
лей администрации Екате
ринбурга по поддержанию 
санитарной безопасности и 
наведению экологического 
порядка в третьем по вели
чине городе России. Б. Нико
нов сообщил, что сейчас осо
бое внимание будет уделено 
санитарному состоянию рын
ков и мест оптовой реализа

ции товаров широкого по
требления.

При активном участии жи
телей областного центра со
стоится акция «Очистим род
ной город». Председатель 
правительства области Алек
сей Воробьев поручил обла
стному министру природных 
ресурсов Александру Яст- 
ребкову приложить макси
мум усилий, чтобы первый

завод по переработке мусо
ра на Среднем Урале начал 
действовать уже в этом году. 
По поручению губернатора 
Эдуарда Росселя с отчетом о 
санитарном состоянии горо
да на одном из ближайших 
заседаний областного пра
вительства будет заслушан 
глава Екатеринбурга Арка
дий Чернецкий.

ЕАН
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ФУТБОЛ

Петр — Первый!
Героем недавнего матча чемпионата России 
«Урал» (Свердловская область) — 
«Амкар» (Пермь) стал форвард «Урала» 
Петр Хрустовский. Единственный гол, забитый 
Хрустовским уже на 2-й минуте встречи, 
принес «Уралу» первую победу в нынешнем 
чемпионате — 1:0.

[Спорт

ные процессы, частично расщепляет белки, жиры, углево
ды и пищевые волокна.

Вот и получается, что если в организме наличествуют 
микробы первых двух групп, то жди какой-нибудь болез
ни. И если отсутствуют микробы третьей группы — то ре
зультат будет тем же самым.

У этого заболевания и название имеется — дисбактери
оз. В медицине под этим термином понимают изменения в 
составе микрофлоры кишечника: нарушение количества 
его обычных обитателей, изменения баланса между полез
ными и вредными бактериями. Внешне же это выглядит 
так: прыщики на коже, серо-зеленоватый цвет лица, урча
ние в желудке, длительное течение самых простых недугов 
вроде банальной простуды.

Изменения в составе микрофлоры — это не причина, а 
следствие тех или иных процессов, происходящих в орга
низме. В каждом конкретном случае нужно искать эти самые 
причины, так как от этого будет зависеть лечение.

Спровоцировать развитие заболевания могут следую
щие факторы:

нарушения в работе кишечника, печени, желудка, на
пример, запор, диарея, хронические заболевания толстой 
кишки, холецистит, панкреатит, гастриты;

неправильное питание, диеты;
стрессы, плохая экология;
перенесенные инфекционные, простудные заболева

ния;
приемм лекарств, например, антибиотиков.
Причиной дисбактериоза у маленьких детей может 

быть тяжело протекающая беременность у мамы, ее не
правильное питание во время беременности, искусствен
ное вскармливание, неправильное введение прикорма.

Дети страдают от дисбактериоза особенно тяжело.Че
го только на них не наваливается из-за того, что в животике 
не хватает каких-то микробов: аллергии, несварение, за
поры или поносы, отсутствие аппетита, плохой сон и так 
далее.

Что же делать? Как насытить организм полезными мик
робами? Вообще-то он, организм, в состоянии сам регули
ровать процесс, если ему немного помочь. Как только 
улучшается биологическая среда, нужные микроорганиз
мы начинают размножаться, причем появляются именно те 
их разновидности, которых не хватает, и в том количестве, 
которое необходимо.

Врач проведет необходимое обследование и назначит 
лечение. От вас же будет зависеть, как вы ему поможете. В 
первую очередь придется пересмотреть режим питания: в 
рационе должны преобладать цельные крупы, овощи, зе
лень, фрукты, ягоды (особенно положительно на микро
флору кишечника влияет черника, брусника, малина, клюк
ва), соки. Эти продукты создадут благоприятные условия в 
кишечнике для того, чтобы полезные бактерии «прижи
лись». Ведь, прежде чем заселять, необходимо подгото
вить помещение: почистить его, убрать все лишнее.

При явном дисбактериозе из меню обязательно нужно 
исключить сладкое, мучное, жирное.

Следует обратить внимание на режим дня: больше гу
лять на свежем воздухе, полноценно отдыхать, вести здо
ровый образ жизни и уже одновременно с этим применять 
медицинские препараты и кисломолочные биопродукты.

Что касается кисломолочных продуктов, то хочется на
помнить, что, несмотря на надпись на этикетках, йогурты и 
кефиры не содержат живых бактерий, так как для увеличе
ния сроков годности проходят тепловую обработку, кото
рую не всякая бактерия выдержит. Поэтому йогурты и ке
фиры не являются заменителем лекарственных препара
тов. Скорее, они их помощники в деле окончательного и 
бесповоротного исцеления пациента.

Вообще же, правильнее будет говорить не о лечении, а 
о коррекции дисбактериоза, так как лечить-то надо забо
левание, которое стало причиной изменений в составе мик
рофлоры.

Помните об этом и будьте здоровы!

— Петр, а вам известно, 
что болельщики называют 
вас — за мощь и скорость — 
Петром Великим?

— Первый раз слышу. 
Спасибо, конечно, но только 
никакой я не великий.

— Это правда, что в своей 
первой команде мастеров вы 
оказались задолго до оконча
ния средней школы!

— Истинная. В камышин
ский «Текстильщик» меня 
взяли в 15-летнем возрасте. 
К сожалению, ярко начав и

«засветившись» в Кубке 
УЕФА, мой первый клуб вер
нулся в любительский фут
бол.

— Несколько лет назад вас 
приглашали в тренировочный 
лагерь тогда еще сильнейшей 
команды России — московс
кого «Спартака». Тренеры 
красно-белых отзывались о 
вас неплохо, но в заявку на 
сезон не включили. Почему?

— По банальной причине: 
я, выросший в маленьком 
провинциальном городке —

райцентре, так и не смог при
способиться к жизни в мега
полисе.

— А как в 99-м впервые 
оказались в «Уралмаше»!

— Благодаря своему 
агенту. По ряду причин я не 
успел попасть в заявку ка
кой-нибудь из команд выс
шего дивизиона, и по совету 
агента первую половину се
зона-99 провел в Екатерин
бурге. Откуда потом и пере
ехал в Сочи. О чем впослед
ствии, играя в «Жемчужине»

Досье лНС1»
Петр Хрустовский. Родил

ся 31 мая 1979 г. в Камышине 
(Волгоградская область). 
Рост — 180 см, вес — 75 кг. 
Нападающий. В командах 
мастеров с 1 995 года.

Выступал за: камышинс
кий «Текстильщик» (1995-97, 
23 матча — 2 мяча), нижне
камский «Нефтехимик» 
(1998, 34-5), сочинскую
«Жемчужину» (1999, 15-3), 
казанский «Рубин» (2000, 21- 
1), екатеринбургский «Урал
маш» (1999, 2001-2003, 67- 
25). Всего за карьеру (на 21 
мая): 160-36. Стажировался 
в московском «Спартаке».

I

и высшей лиге, не жалел: ус
пел набрать хорошую фор
му. Впрочем, позднее не по
жалел и о том, что вернулся и 
в «Уралмаш», и в первый ди
визион.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Рецепт победы: два пенальти + два удаления?
17 мая стартовал 59-й чемпионат Свердловской области 

среди команд первой группы.

Как сообщил корреспон
денту «НС!» ответственный 
секретарь федерации фут
бола Свердловской области 
Вячеслав Казаков, в чемпио
нате-2003 выступают 12 ко
манд — «Синара» (Каменск- 
Уральский), «Фанком» (Ала
паевск), «Кедр» (Ново
уральск), «Факел-Строи
тель» (Первоуральск), 
«Фортуна» (Нижний Тагил), 
«Северский трубник» (По- 
левской), «АртЕк» (Монет
ный), «Маяк» (Краснотурь- 
инск), «Динур» (Перво
уральск), «Металлург» 
(Реж), «Авиатор» (Кольцово) 
и «Урал-Д» (Екатеринбург).

Отметим, что по сравне
нию с прошлым годом пер
вая группа сократилась на

три команды: бронзовый 
призер и обладатель Кубка 
области-2002 «Зенит» (Не
вьянск) и «Горняк» (Качка
нар) не заявились, а «Атлант» 
(Екатеринбург) будет высту
пать в третьем дивизионе 
чемпионата России.

Результаты игр 1-го тура: 
«Северский трубник» — «Си
нара» — 2:5, «Кедр» — 
«Урал-Д» — 2:1, «Факел- 
Строитель» — «Динур» — 
3:2, «Фортуна» — «Фанком» 
— 0:1, «АртЕк» — «Метал
лург» — 1:1. Перенесен матч 
«Авиатор» — «Маяк».

Из результатов стартовых 
матчей отметим крупную го
стевую победу прошлогод
него чемпиона «Синары». 
Любопытно, что уже на 16-й

минуте чемпионы проигры
вали 0:2 (оба мяча, в том чис
ле один с пенальти, забил ли
беро Алексей Чумак), а в се
редине первого тайма, при 
счете 1:2, остались в мень
шинстве (за «фол последней 
надежды» был удален вра
тарь Евгений Тимохин). К чес
ти «Синары», тренирует ко
торую известный в прошлом 
полузащитник свердловско
го «Уралмаша» Александр 
Гуржеев, она не только не 
смирилась с неудачами, но и 
разгромила соперников. 
Мячи в ворота голкипера 
«Северского трубника» 
Александра Тарханова заби
ли Ярослав Мозговой, Ян Бо
гуцкий, Даниил Рукавишни
ков (с пенальти) и Андрей 
Мурин (два). Справедливос
ти ради также заметим, что в 
начале второго тайма при

счете 2:2 был удален с поля 
игрок «Северского трубни
ка» Александр Шурига, в 
свое время, как и Чумак, не
мало отыгравший за... «Си
нару» («Трубник»). Второй 
тур пройдет 25 мая. «Сина
ра» сыграет в Реже с «Метал
лургом» .

17 мая состоялись и матчи 
12-го тура чемпионата Рос
сии по футболу среди ко
манд первой группы.«Урал» 
(Свердловская область) в 
нем не участвовал, но свое 
предпоследнее место, бла
годаря нулевой ничьей в Аст
рахани, где встречались 
«Волгарь-Газпром» и кали
нинградская «Балтика», со
хранил. Напомним, что сле
дующий матч «Урал» прове
дет 24 мая в Екатеринбурге 
как раз с «Волгарем». Нача
ло игры в 18.00.

№ 116.

№ 117.

БАСКЕТБОЛ

Елена Баранова покидает «УГМК»
Не успели отгреметь фанфары по 

поводу недавних побед баскетболисток 
«УГМК» в чемпионатах Евролиги и Рос
сии, как настало время бить в колокола.

Как сообщил «Спорт-экспресс», луч
шая нападающая екатеринбургской ко
манды, чемпионата России и сборной 
страны Елена Баранова решила в одно
стороннем порядке расторгнуть свой 
контракт с клубом. Формальным пово
дом для расторжения стало то, что в... 
декабре руководство клуба сменило

главного тренера, пригласив вместо 
уволенного Владимира Колоскова юго
слава Зорана Вишича.

Сейчас Елена находится в США и го
товится к чемпионату WNBA, который 
она проведет в составе «Нью-Йорк Ли
берти».

А баскетболисты екатеринбургского 
«ЕврАза» провели в Перми два товари
щеских матча с финалистом чемпионата 
России «Урал-Грейтом» и в обоих про
играли — 67:110 и 80:92.

мини-футбол Шаяхметов покоряет Москву
В Москве состоялись первые финаль

ные поединки чемпионата России среди 
команд высшей лиги.

В серии за первое место столичное 
«Динамо» со счетом 5:3 обыграло «Но
рильский никель». А в «бронзовом» фи
нале чемпионата екатеринбургская 
«ВИЗ-Синара» со четом 4:0 разгромила 
московский «Спартак», взяв у команды 
экс-тренера сборной России Евгения 
Ловчева убедительный реванш за пора
жение в аналогичной серии-2002.

Героем очередной «битвы» со «Спар
таком» оказался недооцененный Ловче
вым на провальном для сборной России 
чемпионате Европы-2003 форвард 
«ВИЗа» Владислав Шаяхметов, забивший 
три мяча. Еще один гол на счету Дмитрия 
Баранова. Ответные матчи в Норильске и 
Екатеринбурге пройдут 24 и, если счет в 
серии сравняется, 25 мая. Начало первой 
игры во Дворце спорта профсоюзов Ека
теринбурга — 12.20, второй — 15.00.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 118.

№ 119.
Ь) Сд8 - с4.



4 стр. 20 мая 2003 года

[Фактики
• Министерство торговли 
одного из австралийских 
штатов неожиданно ослави
ло себя как борец с... иг
рушками.
На днях министром подпи
сан указ, запрещающий 
продавать игрушку, очень 
популярную за рубежом. 
Называется она «йо-йо» и 
представляет из себя ша
рик на длинной нитке. Так; 
вот, по мнению австралийс
кого министерства, эта не
замысловатая игрушка 
смертельно опасна. На пер
вый взгляд — абсурд! Но 
на самом деле в Австралии 
уже были зафиксированы 
несколько случаев, когда 
нитка наматывалась на шею 
ребенка и тот едва не зады
хался.
• В новом фильме о Ган
нибале Лекторе не будет 
сниматься Энтони Хопкинс,

Песни всех
поколений

1

1

исполнитель этой роли, Я 
начиная с легендарного ; 
«Молчания ягнят» и закан
чивая пустоватым «Крас
ным драконом».
Дело в том, что писатель 
Томас Харрис, чьи романы / 
явились основой фильмов , 
о докторе-людоеде, решил 
написать не продолжение 
кровавых похождений 
Лектора, а историю его ■ 
детских и юношеских лет. : 
Отсутствие в кадре люби
мого актера должно ком- 
пенсироваться интересным 
сюжетом. В прошлых рома
нах Харрис немного касал- ; 
ся прошлого своего героя. 
Так, в частности, холодная 
жестокость Лектора объяс
няется психологической 
травмой, которую он полу
чил в детстве, — на его гла
зах отступавшими фашис- 
тами была съедена его 
младшая сестра.
• В очередной раз вспом
нили кинематографисты и о 
реально существовавшем 
маньяке Андрее Чикатило.
Уже ведутся съемки этого 
интернационального про
екта. Продюсируют фильм 
итальянцы, большая часть 
съемочной группы — укра
инцы, а главную роль ис
полняет англичанин Маль
кольм МакДауэлл. Стоит 
напомнить, что лет десять 
назад фильм о Чикатило 
снимали британцы, и ; 
«Гражданин Икс» получил
ся у них вполне качествен
ной драмой, без «клюквы» 
и картонного насилия. А в 
связи с участием МакДауэл
ла, который одновременно 
с «чикатиловским» пригла
шен еще на один российс- ' 
кий проект, хочется только 
порадоваться. В том, что 
некоторых замечательных 
актеров западные киномаг-1 
наты «ссылают» в третье
сортные триллеры (а после
дние лет пятнадцать Мак- ; 
Дауэлл снимается только в 
них), есть свои плюсы. Гоно
рары у них становятся 
столь низки, что и наш кине
матограф может позво
лить себе их задействовать. •;
• Итальянцы приступили 
наконец-то к спасению уто
пающей Венеции.
Как известно, этот «горо
док на воде» с каждым го
дом все больше и больше 
уходит на дно, атакуемый« 
бесконечными приливами и 
наводнениями. И вот на 
прошлой неделе там при- ; 

, ступили к возведению бе
тонных блоков, которые во 
время очередных водных ; 
«атак» будут как щиты от
гораживать Венецию. Кон
струкции их мобильны и все : 
остальное время они будут 
незаметно лежать на дне. « 
• Америка стоит в первом 
ряду по борьбе с курени
ем. Тем удивительнее имен
но оттуда получать новость, 
опровергающую утвержде- > 
ние об опасности «пассив
ного курения».
Ученые из Нью-Йорка про
вели исследование тридца
ти пяти тысяч человек, ко- 
торые не курят сами, но по 
ряду причин постоянно на- : 
ходятся среди заядлых ку- 
рильщиков. Ни у ОДНОГО ИЗ ; 
них каких-то последствий 
вдыхания табачного дыма« 
не обнаружено. Но чем ра- 
доваться этой новости, луч
ше бы проверить, кто про
финансировал эти трудоем
кие и не самые дешевые ис
следования.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ

ИСПОЛНЯЕТ... ЗАЛ
Шестнадцатого мая в Театре эстрады 

состоялся финал телевизионного конкурса молодых 
исполнителей «Песня не знает границ». 

Жюри вынесло вердикт: 
«Да, ребята, это было здорово!»

Действительно, участники 
поразили профессиональной 
подготовкой, а главное — 
индивидуальностью испол
нения. Хотя задача перед 
ними стояла непростая, ведь 
конкурсанты пели песни про
шлых лет. Среди них такие 
сложные, как «Ах ты, степь 
широкая», «Родина моя, Рос
сия», «Гляжу в озера синие», 
«Арлекино», «Белоруссия 
моя»... Конкурсанты, как 
сказала Александра Пахму
това, председатель жюри, 
взяли «песни настоящих мас
теров», некоторые из них, 
кстати сказать, входили в со
став жюри: поэт Николай 
Добронравов, певец и ком
позитор Игорь Демарин.

Каждый из участников ис
полнял две песни. Громкие 
аплодисменты встречали а- 
капелльное пение екатерин
бургской группы «Все 
о'кей». А как исполняли 
«Девчат»! Группа «МП-3» из 
Челябинской области — 
единственная, исполнявшая 
свои роковые композиции, 
завоевала своих поклонни

ков. Песню «А девушки — 
потом» вместе с Романом 
Моношковым (г. Челябинск) 
пел весь зал.

Несколько песен в первый 
вечер исполнили и настоя
щие мастера: заслуженные 
артисты России Юрий Шив
рин, Валерий Топорков, 
Игорь Демарин. А на следу
ющий день в церемонии на
граждения кроме номинаций 
«солист», «ансамбль» были и 
специальные: за лучшее ис
полнение отечественной 
классики, за верность воен
но-патриотической темати
ке, за проникновенность... 
Но награды, по словам 
жюри, — лишь аванс. Ведь на 
сцене — таланты, для них сам 
конкурс — лишь начало 
творческого пути. И нако
нец, творческий вечер Алек
сандры Пахмутовой, песни 
которой исполнялись и под 
фонограмму, и под звуки 
рояля (за роялем — автор), 
и под оркестр джазовой му
зыки Театра эстрады под уп
равлением Николая Барано
ва. Зал подпевал заслужен-

Рустам Насыров (Ревда)

__—................ ......................................................
га^жаХ J мая в Нижнем Тагиле задержана преступ- 
[ 9 ШТ ная группа домушников, сообщили в пресс-

службе УВД города.
В ночь на 19 мая пять воров проникли через 

Ц окно в квартиру дома на улице Юности. Грабители были 
Я так неосторожны, что возвращавшийся домой хозяин 
Я квартиры заметил мелькавшие за занавесками тени. 
Я Мужчина не стал заходить в подъезд и сразу позвонил в 

милицию. На место происшествия были направлены на- 
fi ряды вневедомственной охраны Дзержинского РОВД, 
; патрульно-постовой службы и группа немедленного ре- 

■ агирования. К приезду милиции преступники уже успели 
J погрузить все вещи в автомобиль и уехать. Однако вско- 
/ ре машина была остановлена. В салоне находились двое 

мужчин 25 и 38 лет и три девушки 16, 19 и 23 лет. Некото
рые из задержанных ранее судимы. По факту кражи 
возбуждено уголовное дело. Ведется расследование.

Значительный арсенал обнаружен в общежитии на 
улице Балакинская, 73 в Тагилстроевском районе Нижне
го Тагила, сообщили в пресс-службе УВД города.

Боеприпасы и оружие были изъяты сотрудниками Уп
равления по борьбе с организованной преступностью 
ГУВД области вечером 16 мая. В руки стражей порядка 
попали обрез охотничьего ружья 16-го калибра, 10 пат
ронов 12-го калибра, электродетонатор с проводами и 
четыре метра огнепроводного шнура, спрятанные в 
обычный полиэтиленовый пакет. Через четыре часа на 
30-м километре Сибирского тракта близ поселка Бело
ярский наряд отдельного батальона ДПС ГИБДД обна
ружил полиэтиленовый пакет с двумя пистолетами марки 
«ПМ» с приспособлением для бесшумной стрельбы, со
общили в пресс-службе ГУВД области. В Белоярском 
РОВД отметили, что по факту обнаружения оружия воз
буждено уголовное дело по статье 222 УК РФ. Прово
дится проверка на причастность оружия к ранее совер
шенным преступлениям.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

'[Смотрите
АНТИДОГМАТИЧЕСКАЯ ДРАМА

S333T3
Автоответчик: 

71-47-44.

Магдалены»
ным артистам, а когда зазву
чали слова «Надежда — мой 
компас», все встали с мест, 
словно исполнялся гимн.

Анна МАЛАХОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 
Ансамбль «Веда» (Курган)

По разным причинам четыре девушки попадают в женский 
монастырь Святой Магдалены. Место, где должны царить 
понимание и любовь, оказывается адом, выжить в котором
очень непросто. 
Режиссер 
Питер 
Муллан.
В ролях 
Джеральдин 
МакЭван, 
Энн-Мари 
Дафф, 
Нора-Джейн 
Нун, Дороти 
Даффи, 
Эйлен Уолш.

С 22 МАЯ - ВИРТУАЛЬНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

«Матрица.Fерезагрузка»

ТЕАТР ДРАМЫ 
21 мая
ОН, ОНА, ОКНО, 
ПОКОЙНИК
18.30
22 мая
ДЕРЕВЬЯ УМИРАЮТ
18.30

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

Кинотеатр «СОВКИНО»
Большой зал 

по 31 мая 
ПАРАД 

АТТРАКЦИОНОВ

-------------------- ЯкФИМРМОМh
СЕГОДНЯ в 18.30 — вечер фортепианных хитов. 
Солист - Андрей НОВОСЕЛЬСКИЙ.

ЗАВТРА в 18.30 — музыка Гершвина, Дунаевского, 
Соловьева-Седого в исполнении солистов 

Екатеринбургского оперного театра.

В подземных катакомбах скрываются сотни людей, сумев
ших сбежать от порабощения 
холодными машинами. Они 
жаждут перемен и готовят 
революцию. Однако Матрица 
не дремлет и посылает на по
иск и уничтожения бунтарей 
новые полчища виртуальных 
агентов, скрежещущих меха
низмов и вполне реальных 
предателей.
Режиссеры братья 
Вачовски.
В ролях: Киану Ривз 
(«Скорость», 
«Джонни-Мнемоник»), 
Ларри Фишберн («Апокалип
сис сегодня», «Король Нью- 
Йорка»), Кэри Энн-Мосс 
(«Помни»), Моника Беллучи 
(«Братство волка», 
«Слезы солнца»).

21 мая
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30 
22 мая
ПРОДЕЛКИ ВЛЮБЛЕННЫХ 
18.30

по 25 мая
ГОСПОЖА ГОРНИЧНАЯ 

с 22 мая 
ЛЮДИ ИКС-2 

РУР-зал 
по 25 мая 

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ТВАРИ

ТЮЗ

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ЧИПОЛЛИНО 
10.30

по 25 мая 
КЛАССНАЯ 
ЖЕНЩИНА 

Автоинформатор: 
71-06-21

Информация о существенном факте (событии, действии), 
затрагивающем финансово-хозяйственную 

деятельность эмитента
Открытое акционерное общество «Уральский компрессор
ный завод»
Место нахождения: 620027, г. Екатеринбург, ул. Эстонская, 6. 
Код эмитента: 31391-D
Дата появления факта (события, действия): 12.05.2003 
Код факта (события, действия): 1331.391D12052003
На заседании Совета директоров 12.05.2003 г. (протокол 
Ne 77) было принято решение о выпуске обыкновенных и 
привилегированных акций типа А. Члены Совета директо
ров утвердили («за» — 7, «против» — 0, «воздержался» — 
0) решение о выпуске обыкновенных акций, размещаемых 
путем конвертации на основании решения о дроблении ак
ций, принятого общим собранием акционеров ОАО «Урал- 
компрессор» 18.04.2003 г., а также решение о выпуске при
вилегированных акций типа А («за» — 7, «против» — 0, 
«воздержался» — 0), размещаемых путем конвертации на 
основании решения о дроблении акций, принятого общим 
собранием акционеров ОАО «Уралкомпрессор» 
18.04.2003 г.

««•

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

[&ез посредников
■//. ■-// \ // ///.// /, /. ■ ■-.// //,.■ $'
Я Продам «ГАЗель» грузопассажирскую, Тент, 2000 г. в , 
пробег 18 тыс. км, т. 34-41-44, т.с. 8-902-847-2426.
я Куплю дюралюминиевую трубу, 40 мм, т 141-779
Я Продам новый 2-этажный, рубленый дом с усадьбой в 30 
соток (90 км от Екатеринбурга) в д. Подкорытово, недалеко 
от дома отдыха «Шиловский», на берегу озера, есть плодо
носящий сад, теплицы, колодец, баня, 2 гаража, веранда, 
сауна, Теплый вагончик. Охота, рыбалка! Ц 100 т. р., 
т. 35-02-93, 35-65-22.
я Продам «ВАЗ-21093», январь 2002 г. в., т. 59-74-64, Алек
сандра.
Я Срочно продам дом в Нижних Сергах, в хор. сост., недо
рого,т. 32-29-55, вечером.
Я Продам недостроенный брусовый дом в г. Сухой Лог, 13 
соток, гараж, баня, крытый двор (профнастил), т. 8 (273) 
348-28.
Я Продам сотовый «Simens» А-35, чехол, документы, Sirh- 
карта Уралтел, ц. 2500, т. 8-902-87-45-316.
Я Продам 2-комн. кв. в г. Сухой Лог, 44,6 кв. м, санузел 
раздельный, телефон, застекленный балкон, торг, 
т. 8 (273) 2-47-97
Я Продам 1-комн. кв. на ул. Донская (Эльмаш), 5/5, 32/17/6, 
телефон, балкон, ц. S 15 тыс., т. 34-26-53, Татьяну.
Я Продам электрофон «Вега-109 стерео» с акустическими 
системами. Пластинки, т. 75-28-43.
Я Продам костюм для охоты зимний, новый, дешевле, 
чем в магазине- Готовься к зиме летом! Т. 32-86-69.
Я Меняю 1-комн. вс.Кашино (Сысертский р-н) на равноцен
ную с Екатеринбурге, т. (274) 53-1-38, после 18.00.
Я Продам 2-комн. кв. в центре Сысерти или часть кирпично
го дома без участка за $ 14 тыс. или обменяю на дом с учас
тком в Екатеринбурге, т. 29-86-49, пейдж. 063, аб. 420898.
Я Меняю 3-коми. кв. на 2-комн. и комн, в р-не Сортировки, 
т. 54-52-32.

СТАЛЬНЫЕ СЕИФ-ДВЕРИ
Отделка массивом, 
ДСП ламинированной 
под ценные породы дерева.

ЗАМКИ
СЕЙФОВОГО ТИПА 
импортного 
и отечественного производства, 
ПОЛИМЕРНОЕ
ПОКРЫТИЕ МЕТАЛЛА
выбор цветов.

Екатеринбург, Елизаветинское шоссе, 13А.Тел. (3432) 25-08-09, 32-40-50, 50-12-12
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ОПЕРАТИВ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов)

706-171,706-172,706-173
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банное, 
филиалов и пунктов обмена валюты

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки
■ котировки мерных слитное

■ памятные нонеты ■ аренда сейфовых ячеей 
■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 19.5.2003 на 15 часов:

115О(доллар США) - 30.82 (Муниципальный банк) - 30.88 (Уралконтактбанк)
EUR(EBPO) - 36.00 (Гран-банк) - 36.00 (банк «Первое ОВК»|
бВР(англ.фунт) - 49.00 (Газпромбанк) - 50.80 (Уральский Сбербанк)_ _ _ _ _ _ _
KZT(100 казах.тен) - 19.00 (Уралтрансбанк) - 20.80 (СКБ-банк)
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доллара США 
на ММВБ составил 

30.8907 руб/доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 19.5.2003:

1 доллар США........................30.8902
1 австралийский доллар....... 19.8531
1 английский фунт 
стерлингов..............................  50.0483
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10 датских крон.......................47.3936
1 ЕВРО.......................................35.2025
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10 шведских крон.................. 38.4527
1 швейцарский франк .......... 23.3539
100 японских иен.................. 26.5380
100 казахстанских тенге....... 20.5061
10 украинских гривен......... 56.8190

Ольга КЛИМОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
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компьютерный 56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ЯИЧНИЦА 
ПО-ГУБЕРНАТОРСКИ

Все больше российские 
чиновники любят (особен
но накануне выборов) сли

ваться с 
народом. 
Напри- 
мер, мэр 
Нижнего 
Новгоро
да Вадим 
Булавинов 
собствен- 
н о р у ч н о 
установил 
на столбе 

последнюю, 6.654-ю на
триевую лампу в рамках 
программы модернизации 
уличного освещения. Но 
еще дальше пошел губер
натор Калужской области 
Анатолий Артамонов. Че
ствуя газификацию посел
ка Износки, он не только 
перерезал красную лен
точку возле первого гази
фицированного дома, но и 
сам зажег на кухне кон
форку и собственноручно 
поджарил яичницу.

ЛУЖКОВСКИЕ
ЛЕПЕШКИ

Московский мэр Юрий 
Лужков выступил с новой 
идеей, не уступающей на
шумевшему его же проек

ту поворо
та север
ных рек. 
На сей 
раз Юрий 
Михайло
вич пред- 
л о ж и л 
п р е в р а - 
тить за- 
растаю- 
щую бурь

яном тульскую землю в 
цех по производству бри
кетов из навоза и торфа. 
Последние, по мысли мас
титого градоначальника и 
пчеловода, должны повы
сить урожаи овощей на 
дачных участках. А в раз
витие этого аграрного 
проекта Лужков посовето
вал животноводам-селек
ционерам вывести такую 
породу буренок, которые 
давали бы рекордные 
«урожаи» коровьих лепе
шек.

ТУЛЕЕВ 
И ПЯТНИЦА

Кемеровский губерна
тор объявил «женскую пят

ницу»: с
мая по 
сентябрь 
все кузбас
ские тру
женицы по- 
л у ч а ю т 
право по 
пятницам 
работать 
лишь в 
первой по- 
л о в и н е 

дня. И не дай Бог чиновни
кам чинить им какие-либо 
препятствия - нагоняй от 
губернатора обеспечен.

Максим БРУНОВ.

ВЫПУСК

№ 17 (417)
20 мая 2003 года

Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

МОЛОЧКО ОТ ПУТИНСКОЙ КОРОВЫ
КАК ЖИВЕТ СЕМЬЯ ПОПОВЫХ, ПРИНИМАВШАЯ У СЕБЯ В ГОСТЯХ ПРЕЗИДЕНТА?

Где в России лучший «домик в 
деревне» - не секрет: ведь единст
венным крестьянским хозяйством 
страны, в котором отобедал пре
зидент Владимир Путин, вот уже 
третий год остается подворье се
мьи Поповых в селе Лузине Ом
ской области. Раз так, пришлось 
вашему корреспонденту вылететь 
с бидончиком в Сибирь.

С тех пор как в феврале 2001 
года глава государства посетил го
степриимный дом Анны Марковны 
и Виктора Трофимовича Поповых, 
утекло уже немало времени. Но о 
молоке и другой продукции хозяй
ства Поповых в регионе до сих пор 
слагают легенды. Самая последняя 
касается недавнего визита Путина 
в Омск на встречу с главой Казах
стана Назарбаевым. Говорят, на 
самом-то деле Владимир Владими
рович прилетал на сибирскую зем
лю к Поповым за полюбившимися 
молочными продуктами.

Сами Поповы такую версию 
комментируют уклончиво:

- В прошлый приезд к нам в 
гости 17 февраля 2001 года Вла
димиру Владимировичу особенно 
понравились наши коровы Звез
дочка и Настя, а также овощной 
салат и самогон, изготовленный 
по особому рецепту, - напомнила 
Анна Марковна.

С того памятного президент
ского обеда в их доме с Путиным 
они не расстаются. В подтвержде
ние своих слов Анна Марковна и 
Виктор Трофимович показали фо
тоальбом, который через несколь
ко дней после визита президента 
в Лузина им подарил омский гу
бернатор Леонид Полежаев. На 
снимках - Путин и все большое 
семейство Поповых за столом; 
Путин и корова Звездочка; Путин, 
выходящий из сарая, где, кроме 
буренок, он увидел свиноматку и 
два десятка поросят.

- Особенно нам запомнилось, 
как Владимир Владимирович по
гладил Звездочку и в шутку ска
зал, что теперь ее с полным пра
вом можно называть Звездой, - 
поделились Поповы.

Анна Марковна и Виктор Тро
фимович регулярно - к Новому го
ду и дню рождения главы государ
ства - шлют в Кремль поздрави
тельные телеграммы на имя Вла
димира Путина. Вспоминает о 
своих сельских знакомцах и пре
зидент. Например, во время не
давней встречи с губернаторами 
Северо-Западного округа в ответ 
на слова главы Архангельской об
ласти Ефремова о необходимости 
борьбы с самогоноварением Пу
тин заметил, что самогон самого
ну - рознь. Кому-то это замечание 
показалось загадочным. Но ника
кой загадки нет: ведь глава госу
дарства отведал стопочку самого
на у Поповых. И при этом похва
лил хозяев за высокое качество 
напитка. Так что, вступив в поле
мику с архангельским губернато

ром, президент держал в уме 
именно опыт Поповых.

Случай, можно сказать, осо
бый: ведь если к расследованию 
громких трагедий и преступлений 
под личным контролем президен
та мы уже попривыкли, то о надое 
молока и сборе урожая под та
ким контролем у нас мало что из
вестно. Между тем, по убеждению 
Поповых, незримое участие главы 
государства в их сельских делах 
ощущается чуть не на каждом ша
гу. Взять буренку Настю, которая 
два года назад, во время приезда 
Владимира Путина в Лузино, бы
ла еще непокрытой нетелью. Пос
ле того как президент посетил 
стойло в сарае Поповых, ситуа
ция изменилась. Теперь Настя - 
одна из самых производительных 
коров не только в селе, но, может 
быть, даже и во всей России.

Шутка ли: даже до выгона на 
пастбище, на сухих кормах, Настя 
давала не менее трех ведер моло
ка в день! Чем ближе лето, тем 
этот показатель становится выше. 
А вот корову Звездочку, которую 
президент потрепал за ухом, По
повы отдали своим родственникам, 
недавно перебравшимся в село 
Лузино из Узбекистана. Обычно у 
новых хозяев буренка поначалу 
доится туговато. Но Звездочка 
будто осознала всю меру оказан
ного ей высокого доверия. Короче, 
ее надои и сегодня по праву мож
но назвать президентскими.

Но больше всего президент
ский визит повлиял, конечно, на 
рыночный рейтинг Поповых.

- Ведь перед тем как попасть 
на стол к Владимиру Владимиро
вичу, вся наша продукция подвер
глась тщательному тестирова
нию,- пояснила Анна Марковна. - 
Молоко, сметану, свинину и яйца 
признали экологически чистыми, а 
самогон - напрочь лишенным кан
церогенных веществ...

К рыночному прилавку, где 
обычно торгует Анна Марковна, 
очередь занимают загодя. За мо
локом да за мясом от Поповых 
приезжают не только со всей ок
руги, но и из других городов. По
купатели знают: качество этой 
продукции гарантировано самим 
президентом! По столичным мер
кам цены на свое молочко да сви
нинку Поповы держат смехотвор
ные: за трехлитровую банку мо
лока просят всего двадцать пять 
рублей. За килограмм парного 
мяса - сорок рублей. С такими це
нами больших богатств не нажи
вешь. Тем более что сено для кре
стьян год от года дорожает. Нын
че тонна кормов с доставкой тра
ктором и налогами стоит уже под 
полторы тысячи. Комбикорм для 
хавроний - еще дороже: 120 руб
лей за мешок. Поповы и другие 
селяне и рады бы сами накосить 
сенца для своих подворий, да не 
тут-то было. Руководство местно
го совхоза, который теперь назы-

У Поповых Владимира Путина угощали экологически чистыми продуктами.

Чета Поповых со своими 
кормилицами, 

вается АО «Омский бекон», зор
ко следит за тем, чтобы окрест
ные угодья ненароком не попали 
под косу единоличников. Да и как 
не следить: в прошлом году конт
рольный пакет «Омского бекона» 
приобрела компания «Сибнефть».

В селе поначалу решили, что с 
таким хозяином заживут так же 
хорошо, как и раньше, когда «Лу- 
зинский» был совхозом-миллионе
ром. Тогда всем работникам хо
зяйства и пенсионерам каждый 
месяц по талонам выдавали по 5 
килограммов свинины и по 2 кило
грамма колбасы. Но надежды не 
оправдались: теперь даже с пен
сионеров-пайщиков за пользова
ние землей под посадку картофе
ля стали брать налог в 60 рублей 
за сотку. У Поповых, например, 
личное подворье занимает всего 
девять соток. На этом пятачке - и 
дом, и сарай, и грядки. Как тут 
обойтись без дополнительных 
сельхозугодий под картошку? Но 
если взял - плати.

- Раньше на наши земельные 
паи хотя бы выплачивались кое- 
какие дивиденды, а теперь - ни ко
пейки, - вздыхает Виктор Трофи
мович Попов, который всю жизнь 
отработал в совхозе.

С такой аграрной арифмети
кой свести концы с концами не 
удается даже трудолюбивым По
повым, хозяйство которых неодно
кратно признавалось лучшим в 
Омской области. Поэтому кресть
яне Поповы вынуждены совме
щать фермерскую долю с рабо
той в АО «Омский бекон». Виктор 
Трофимович - слесарем на разда
че кормов, сын Сергей - осемена

тором на ферме. Когда в Лузино 
приезжал президент Владимир 
Путин, Сергей Попов трудился на
чальником участка в четвертом 
свиноцехе. Да недавно вышла не
задача: как-то ночью злоумыш
ленники похитили сразу дюжину 
совхозных поросят. Местные пра
воохранительные органы воришек 
вроде бы установили, но Попову- 
младшему все равно попало за 
недогляд: Сергея понизили в 
должности и заставили выплачи
вать ущерб в размере 20 процен
тов зарплаты в течение года. Ко
нечно, если б в деле, как положе
но по закону, разбирался бы суд, 
то наверняка выяснилось, что 
Сергей ни в чем не виноват. Но в 
селе Лузино нет ни судов, ни про
куратур. Как решило совхозное 
начальство, так дело и сладилось.

Этот случай Поповы пережива
ли тяжело. Анна Марковна даже 
слегла в больницу. Соседи напе

ребой советовали знакомым Пу
тина: мол, поезжайте за правдой 
прямиком к губернатору Полежа
еву, а то и в Москву! Но Поповы 
свою беду на областной, а тем 
более на федеральный уровень 
решили не выносить.

- Мало ли, вдруг окажется, что 
подвели нашего президента? - 
грустно рассуждают крестьяне. - 
К тому же у него и так хватает по
водов для огорчений. А тут еще 
мы со своим горем...

Невзгоды Поповы по привычке 
взялись преодолевать засучив ру
кава. По их мнению, чем больше 
молока и мяса даст Родине их кре
стьянское хозяйство, тем быстрее 
наступит время, когда страна за
живет сытно и по справедливости. 
А молоко у них и впрямь такое, что 
хоть сейчас на стол президенту.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
ЛУЗИНО - ОМСК - МОСКВА.

РАССЛЕДОВАНИЕ «ДВ»

ЗА КРУГЛЫМ СТВОЛОМ КОСТЬМИ ЛЕГЛИ!
РОССИЯ ВЫШЛА В ЛИДЕРЫ ПО ТОРГОВЛЕ СКЕЛЕТАМИ МАМОНТОВ 
И ДИНОЗАВРОВ

Ижевск - лишь двадцатый по 
величине город страны, а Тула во
обще тридцать шестая, но эти на
селенные пункты спорят, кто из 
них является столицей России. 
Оружейной, имеется в виду.

Спорить тут, конечно, есть о 
чем. И тут, и там с давних пор 
производят много такого, о чем 
при невоеннообязанных говорить 
не следует. Скажем лишь, что в 
Тулу со своей винтовкой не ездят. 
Да и наведываться в Ижевск со 
своим автоматом тоже вроде не 
принято.

Если судить о популярности 
ижевских и тульских оружейников 
по каталогам выставок и отзывам 
в прессе, то получается ничья. По
этому приходится брать в расчет 
дополнительные показатели. Ну, 
например, милицейские протоко
лы. Что там новенького? Ага, вот 
у одного из жителей Тулы при 
обыске изъято три свежих писто
лета домашнего приготовления. 
Как оказалось, умелец уже полго
да собирает из заводских деталей 
пистолеты (их цена на рынке - до 
1.000 долларов), и до сей поры 
милиция ему в дверь не звонила. 
А может, и звонила, да он не слы
шал. У него, кажется, звонок с глу
шителем.

Ижевск таким сообщением не 
удивишь. Здешние оперативники 
то и дело обнаруживают подполь
ные цехи по сборке оружия и по
рой появляются в дверях, когда 
производители и покупатели ведут 
переговоры за круглым стволом. 
А сейчас работникам МВД Удмур
тии пришлось заняться вполне ле
гальной фирмой, у которой ору
жия и боеприпасов - вагон и ма
ленькая тележка. Впрочем, тележ
ка, похоже, затерялась где-то в 
пути, а вагон с ружьями и боепри
пасами, отправившийся из Ижев
ска, был задержан в Новосибир

ске. Выяснилось, что порох и па
троны оформлены для перевозки 
как товары народного потребле
ния, а кое-какие сопроводитель
ные документы подделаны. Позже 
в помещениях фирмы обнаружили 
ящики с 23 тысячами бесхозных 
патронов. Патрон данной фирмы, 
то есть ее генеральный директор, 
от пояснений отказался.

Вернемся в Тулу. Не случилось 
ли здесь более масштабное про
исшествие, связанное со специфи
кой местной промышленности? 
Нет, масштабное не случилось, 
зато курьезное - вот оно: 68-лет
няя жительница одной из деревень 
Тульской области принесла в ми
лицию целый мешок патронов ка
либра 7,62 мм. Нашла, говорит, 
на улице, а в хозяйстве они ни к 
чему. Надеемся, жители Ижевска 
не станут ради сомнительного 
престижа утверждать, что мешок 
свалился с той самой маленькой 
тележки, загрузившейся вовсе не 
в Туле, а в их родном городе.

Борис БРОНШТЕЙН.

На минувшей неделе в Петропавловской кре
пости в рамках акции «Всенародный подарок 
президенту России» питерские мастера начали 
вытачивать для Путина памятный медальон из 
бивня мамонта. Как ожидается, столь неорди
нарный сувенир преподнесут главе государства 
в день 300-летия Санкт-Петербурга. Подарок, 
между прочим, очень даже символичный.

Мало кто знает, в том числе, возможно, и сам 
Владимир Владимирович, что Россия с недавних пор 
стала лидером в поставках мамонтовых костей на 
мировой рынок, опередив в этом бизнесе даже Ки
тай и Марокко. Причем если в других странах ча
стный экспорт останков древних животных постав
лен под строгий государственный контроль, то в на
шей стране это дело пущено на самотек.

Приходите вы, к примеру, в московский Музей 
палеонтологии имени Орлова поглазеть на дико
винные экспонаты и ничего подозрительного не за
мечаете. За 45 рублей вам демонстрируют скелеты 
гигантов, живших на Земле миллионы лет назад, но 
при этом ни экскурсовод, ни один сотрудник музея 
не скажет, что перед вами - всего лишь гипсовые 
копии пращуров. Хотя раньше их места занимали 
действительно настоящие бивни мамонтов, кости 
лабиринтодонтов и других ископаемых существ. А 
еще в московском Музее палеонтологии не любят 
вспоминать, как в промежутке между 1991 и 1997 
годами отсюда загадочным образом стащили уни
кальную коллекцию экспонатов, оцениваемую в 
сумму более 100 тысяч долларов.

- У нас в то время и сигнализации-то не было, - 
неохотно делится воспоминаниями один из музей
ных смотрителей.

За несколько лет следователи так и не нашли 
подозреваемых. Ходили слухи, что внутри Палеон
тологического института (музей работает на его ба
зе. - Ред.) действует организованная группа, имею
щая прямой доступ к коллекциям. И вроде бы у них 
- хорошо налаженные контакты с зарубежными 
продавцами мамонтовой кости, которые переправ
ляют украденные образцы через российские тамож
ни. Однако ни зарубежным, ни отечественным сы
щикам пока ничего доказать не удалось.

Между тем после того случая некоторые ученые 
из музея и института начали потихоньку увольняться 
и переключаться на частный палеонтологический 

бизнес. Благо, возможности для этого открывались 
широчайшие. Кому как не работникам НИИ знать, 
что только вдоль Арктического побережья России в 
полосе длиной 1.000 километров погребено более 
500 тысяч тонн бивней мамонтов. Слои льда толщи
ной более полутора километров законсервировали 
доисторические ценности, возраст которых состав
ляет от 40 тысяч до миллиона лет. А в России такие 
«кости» мало кому нужны. В Кемеровской области, 
например, при добыче угля шахтеры нередко доста
ют на поверхность десятки скелетов мамонтов и да
же уцелевшие в мерзлоте мумии. В Красноярском 
крае при добыче известняка, используемого в до
рожном строительстве, в расход идут окаменелые 
отпечатки. И это при том, что похожее «палеонто
логическое» месторождение есть только в Шотлан
дии. За границей так называемая щепа, то есть то, 
что остается от плохо сохранившихся бивней ма
монта, стоит от 100 долларов и выше. Бивни ма
монта хорошего качества тянут уже на тысячи бак
сов. Самым ценным товаром на Западе считаются 
скелеты древних животных (мамонтовский, напри
мер, там оценивается не менее чем в 60 тысяч дол
ларов). А не так давно на аукционе «Сотби» Чикаг
скому музею естественной истории российские 
предприниматели заложили скелет тиранозавра за 
восемь миллионов долларов. Стоит ли удивляться, 
что 90 процентов окаменелостей, найденных на 
территории нашей страны, оказывается за рубе
жом? Тем более что все барьеры - пограничные и 
таможенные - наши «бизнесмены на костях» легко 
обходят.

В Якутии, Томске и Кемерово существуют целые 
бригады, занятые поиском кости, которая потом пе
реправляется в Москву. В столице килограмм нату- 
рстьных бивней мамонта сегодня стоит от 80 до 
120 долларов. Дело доходит до курьезов. Напри
мер, в селе Хотылево, что в Брянской области, бо
готворят некоего мужика, который открыл местным 
колхозникам тайну великую: оказывается, в здешних 
краях водились мамонты. А коль так, то должны 
быть и кости. А тому, кто найдет хоть одну, но при
личную, мужик обещал 50 рублей или бутылку вод
ки. После этого не видевшие много лет зарплаты 
селяне чуть ли не поголовно бросились в раскопки. 
Самое интересное, что за первые дни им удалось 
извлечь немало первосортных мамонтовых костей,

Палеонтологический музей в Москве. Теперь здесь 
вместо древних натуральных костей - новые, но 

гипсовые копии.
а самые умные, не желая расставаться с выгодным 
бизнесом, стали осваивать и соседние угодья.

Многих из экс-работников Палеонтологического 
музея и института легко разыскать по объявлениям 
в московских газетах «Скупаем бивни мамонтов». 
Именно этим занимается в одном из столичных под
валов на Ленинградском шоссе и экс-палеонтолог 
Павел Бойко. Цены у него пристойные: за 1 кило- 
гоамм хорошего бивня он дает 100-120 долларов. 
Бойко говорит, что мечтает открыть частный палео
нтологический музей. Из его будущих экспонатов - 
собранный скелет мамонта-гиганта, бизон доледни
кового периода и прочие останки древнего мира. 
Над их восстановлением потрудились профессио
нальные биологи и один заслуженный скульптор.

Кстати, торговать костями доисторических жи
вотных в России начали отнюдь не в последнее де
сятилетие. Историки говорят, что еще при Иване 
Грозном английские купцы приобрели в Архангель
ске у поморов моржовый зуб и кости мамонта. А 
потом поднесли их в Москве русскому государю 
вместе с другими дарами от королевы Елизаветы. 
Тогда же государство впервые попыталось взять до
ходное дело под свой контроль. На том, видимо, 
все попытки и закончились.

Так что же скажет президент России после вру
чения ему мамонтовых даров в Санкт-Петербурге?

Иван ГРАКУН.

http://www.vtornik.ru


подытожим?

Я ВАМ ПОСЛАЛ... ЧЕГО ЖЕ БОЛЕ?
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Пожалуй, больше всего до ог
лашения президентского посла
ния судачили, отчего оно так за
держалось: Федеральному Соб
ранию докладываются основные 
направления внутренней и внеш
ней политики в наступившем го
ду, когда этот год фактически уже 
наполовину прожит. Однако об
щий тон рассуждений о причинах 
задержки достаточно равнодуш
ный: месяцем раньше, месяцем 
позже - не все ли равно? Похо
же, если раньше президентское 
послание рождало у разномаст
ных политиков серьезные эмоции 
(у одних - позитивные, у других - 
негативные), то на сей раз к нему 
заранее отнеслись как к вполне 
рутинному ритуалу.

Версии задержки с обращени
ем выдвигались разные. Одни 
увязывали это с иракскими собы
тиями, которые якобы заставили 
Кремль переработать внешнепо
литический, а заодно и оборон
ный разделы своего послания. 
Другие видели в этом некую пред
выборную интригу - мол, потре
бовалось найти не отпугивающие 
избирателей формулировки пре
зидентской позиции по таким бо
лезненным вопросам, как рефор
ма ЖКХ и энергетики, оборонная 
и пенсионная реформы. Ну а 
представители левой оппозиции 
нашептывали, что, дескать, 
Кремль никак не может утрясти 
основные тезисы с заокеанскими 
патронами...

Теперь, когда послание огла
шено, вырисовывается причина 
такого опоздания: кремлевские 
аналитики и стратеги всерьез за
труднились предложить президен
ту свежие и достойные идеи. Пе
ред ними встала почти неразре
шимая дилемма: или сформули
ровать новые цели, или подтвер

дить прежние, которые уже были 
заявлены в прошлых посланиях, 
но по каким-либо причинам так и 
не были достигнуты.

И на чем, в конечном счете, 
остановились? Используя богатый 
статистический материал (такого 
обилия мудреных цифр президент 
не называл ни в одном из своих 
выступлений), президент сделал 
отчет о работе, проделанной за 
последние три года. И объяснил, 
почему все еще немного реаль
ных результатов: все это время в 
России разбирались завалы, ко
торые, надо полагать, возникли 
на предыдущем историческом ви
раже, в эпоху Ельцина. Теперь, 
когда эта неблагодарная работа 
выполнена, пора заняться и сози
данием.

Отчетом можно было бы огра
ничиться, если б до переизбрания 
было еще несколько лет. А в 
предвыборный период нужна, хо
тя бы в наброске, программа на 
перспективу. Итак, нам предложе
на новая цель: Россия должна за
нять место среди самых сильных и 
влиятельных стран мира. После 
иракских событий, в общем-то, 
предполагалось, что в оставшее
ся до выборов время президент 
примет на вооружение нечто па
триотическое. Некоторые даже 
предполагали, что это будет «мяг
кий антиамериканизм». Прези
дент, надо отдать должное, посту
пил тоньше - обозначил достаточ
но патриотическую цель, в кото
рой каждый увидит то, что захо
чет увидеть: радикалы - противо
стояние, либералы - отказ от не
го.

Точно так же он поступил с 
критикой правительства. Многие 
полагали, что она должна обяза
тельно прозвучать в очень острой 
форме. В конце концов кто-то 

ведь повинен за рост энерготари
фов, за хаос в коммунальной 
сфере, за беспорядок с бюджет
ными выплатами. Президент и тут 
поступил дипломатично. Что, на
пример, могут значить слова о 
«снижении качества текущей эко
номической политики»? Что угод
но. И то, что Касьянов со своим 
Кабинетом плохо работает. И то, 
что на местах не выполняют 
должным образом установки пре
мьера и правительства. А призыв 
не обманывать граждан и не да
вать им невыполнимых, популист
ских обещаний вообще может 
быть адресован на чей угодно 
счет.

Эта очень характерная черта 
нынешнего послания: после него 
всякий с полным правом может 
сказать: «Так это не про меня!» 
За час выступления, довольно 
критического и острого, Влади
мир Путин сумел не назвать ни 
одного конкретного ведомства и 
ни одного имени. Даже когда под 
занавес уличил в политическом 
лицемерии некоторых, «слывущих 
либералами», было трудно по
нять, кого именно он имеет в ви
ду: Жириновского, Немцова, Яв
линского? Или еще кого-то? (Хотя 
именно этот пассаж вызвал са
мые бурные аплодисменты зала).

Заявленная цель для сегодняш
ней России глобальна и амбици
озна. Встать вровень с самыми 
сильными государствами мира - 
это покруче заявки из прошлогод
него послания: «России нужны бо
лее амбициозные цели!» Через 
год стало известно какие именно: 
нужно увеличить валовой внут
ренний продукт (удвоить его за 
десять лет), ликвидировать бед
ность и укрепить обороноспособ
ность. Если разобраться, все эти 
тезисы не новы, есть прямые ана

логии с прошлогодним послани
ем. Правда, на сей раз они по
даны, несомненно, эмоциональ
нее, с большим чувством. Но 
ощущение дежа вю все равно 
возникает. Президент остановил
ся почти на тех же проблемах и 
оценках, что и год назад. Осо
бенно в том, что касается между
народного терроризма, Чечни и 
социальной политики. Последнее 
выглядело, пожалуй, даже скром
нее. Вновь президент большое 
внимание уделил демографии. 
Общеизвестно, что у нас мало 
рожают, много умирают и часто 
болеют, не секрет, почему: из-за 
низкого качества жизни. А вот 
как у нас оно повысится и за счет 
чего - об этом обществу не со
общили. Удвоить ВВП - и все тут. 
А как это произойдет, не ясно.

Может, из-за обилия цифр, или 
из-за глобальности формулируе
мых задач нынешнее послание 
чем-то напомнило Отчетный док
лад генсека ЦК КПСС очередно
му съезду партии. В них, если еще 
помните, было принято о долго
срочной перспективе говорить в 
деталях, а о том, что произойдет 
через год или два, - скороговор
кой. Вот и здесь тем реформиро
вания ЖКХ и энергетики прези
дент коснулся вскользь, осудив 
безымянных монополистов, взду
вающих тарифы (опять же никто 
конкретно упомянут не был). За
то, когда говорил о том, как бу
дут служить после 2007 года, рас
крыл детали - и сколько лет, и ка
кие получат преференции. Но 
ведь это не скоро, а за тепло и 
энергию россияне платят ежеме
сячно. И платят все больше и 
больше.

В последнее время многие 
критиковали генералов за то, что 
они саботируют военную рефор

му. Выходит, напрасно. Год назад 
президент сказал про военную 
реформу так: «Тянуть с ней нель
зя, но и суета в этом вопросе 
недопустима». В соответствии с 
этой установкой все и происхо
дит. Министр обороны С.Иванов 
«не тянул» - он много раз гово
рил, как важно перевести армию 
на контрактную основу. Но и «не 
суетился» - сроки этого перевода 
отнесены им так далеко, аж на 
2007 год, что нынешнее поколе
ние молодых россиян еще успеет 
набегаться от призыва. И в по
слании президент поддержал эти 
планы.

Нечто похожее и с админист
ративной реформой. «Нужно мо
дернизировать систему исполни
тельной власти в целом». Так ведь 
примерно так же премьер ее и 
модернизировал - в целом по 
принципу «тут подкрасим, там 
подмажем». Год назад президен
том были сказаны очень правиль
ные слова: «Сегодня колоссаль
ные возможности страны блоки
руются громоздким, неповоротли
вым, неэффективным государст
венным аппаратом». И что же из
менилось? Если не вспоминать от
дельные кадровые рокировки, в 
которых больше подковерной ин
триги, нежели реального обнов
ления, то, в общем-то, пока ниче
го или почти ничего. Та же непо
воротливая и неэффективная гро
мадина. Вице-премьеров в прави
тельстве стало больше, минист
ров тоже. Про окружное чинов
ничество и говорить нечего - рас
тет словно на дрожжах. Говорят, 
что и президентская администра
ция отнюдь не уменьшилась. Поэ
тому когда президент в очеред
ной раз призвал чиновничество к 
созиданию, то это уже восприни
мается как призыв из известного

мультфильма: «Ребята, давайте 
жить дружно!»

Когда до оглашения прези
дентского послания осталось ме
нее суток, правительство вдруг 
принялось обсуждать, как упоря
дочить функции государственного 
контроля. И доложило: «Из 5.000 
функций нами признано избыточ
ными 250!» Едва ли кто понял, что 
именно теперь переменится. Зато 
создана видимость: год прораба
тывали вопрос - и вот результат, 
административная реформа сдви
нулась с мертвой точки...

Безусловно, многие оглашен
ные идеи россиянам - как баль
зам на сердце. И повсюду кон
вертируемый рубль, и сокраще
ние армейской службы по призы
ву до одного года, и формирова
ние правительства на основе 
парламентского большинства - 
все это давно назревшие предло
жения. Если бы еще к этому про
звучала программа конкретных 
шагов по достижению заявленных 
целей! Говорят, это уже другой 
жанр и вообще, не царское это 
дело - детализировать. Но мне 
почему-то кажется, что эти детали 
строительного плана - и есть 
главный дефицит в сегодняшней 
российской политике.

ФОРУМЫ

ВМЕСТЕ - СИЛА
На минувшей неделе в Мо

скву на свое годовое собрание 
съехались руководители него
сударственных пенсионных 
фондов России - членов нацио
нальной Ассоциации НПФ.

А поговорить было о чем. 
По-прежнему давят налоги. Все 
больше пересудов о том, что 
поправки и дополнения, вне
сенные в Закон о негосударст
венных пенсионных фондах, фа
ктически поставили малые НПФ 
на грань вымирания. Что им, 
якобы, вообще нет теперь мес
та в сегодняшней системе пен
сионного страхования...

Подобные мнения отдельных 
чиновников председатель Сове
та НАПФ Виктор Тарасов на
звал досужими домыслами. По 
его словам, дополнительное 
пенсионное обеспечение явля
ется первейшей обязаннностью 
негосударственных фондов и, 
если даже некоторые из них не 
смогут по различным причинам 
участвовать в обязательном 
пенсионном страховании, никто 
этой обязанности с них не сни
мает. И НПФы будут продол
жать делать благородное дело 
- к скромным государственным 
пенсиям граждан приращивать 
и свои существенные довески.

Я слушал Виктора Иванови
ча Тарасова, других выступаю
щих и ловил себя на мысли, что 
НАПФ за несколько лет своего 
существования значительно ок
репла, повысила свой автори
тет, доказательство чему - 
просьбы новых НПФов взять их 
под свое крыло. Об этом же го
ворят ближайшие планы Ассо
циации.

Как подчеркнул Тарасов, 
НАПФ твердо намерена стать 
саморегулируемой организаци
ей, «откомандировав» себе ряд 
функций Центра. Интересна 
программа повышения квали
фикации специалистов НПФ, 
разработанная совместно с 
министерством торговли США 
и получившая поддержку в 
правительстве РФ, Федераль
ном собрании, в министерствах 
и ведомствах социального бло
ка. Речь идет о полуторамесяч
ных курсах интенсивного обуче
ния на базе Государственного 
университета высшей школы 
экономики. По их окончании 
слушателям будут выдаваться 
свидетельства о повышениии 
квалификации государственно
го образца. Кроме того, ус
пешно сдавшие сертификаци
онный экзамен получат еще и 
возможность продолжить учебу 
на бесплатной основе путем 
прохождения стажировки сро
ком на 4,5 месяцев в одной из 
крупнейших инвестиционных 
компаний США.

...Разъзжались участники об
щего собрания членов НАПФ в 
хорошем расположении духа. 
И это означало одно: чтобы ни 
говорили о НПФах злопыхате
ли, они живут и действуют. А 
вот будет ли без них эффектив
но действовать государствен
ная система - это еще вопрос.

Леонид ФЕДОРОВ.

И BCE-ТАКИ ЗА ВАМИ ДОЛЖОК, МИХАЛ МИХАЛЫЧ!
КАК ИДЕТ СУДЕБНОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РОССИИ О ВОЗВРАЩЕНИИ ДОЛГОВ «ДОРЕФОРМЕННЫМ 
ВКЛАДЧИКАМ»?

Давно известно, в России судиться с 
сильными - себе дороже. Тем не менее 
тяжба с родным правительством вок
руг сгоревших в огне гайдаровской ре
формы вкладов миллионов соотечест
венников получила два новых импуль
са: с февраля сего года в стране дейст
вует новый Гражданско-процессуаль
ный кодекс РФ, а поток обращений 
наших соотечественников в Европей
ский суд по правам человека грозит 
превратиться в реку.

Повлияло ли это на позицию пра
вительства РФ? Пока можно сделать 
следующие выводы: более трех лет 
премьер Касьянов принципиально не 
выполняет совершенно определен
ные требования законов, адресован
ные непосредственно правительству 
РФ. И даже то, что предпринял его 
предшественник на премьерском по
сту Владимир Путин, Михаил Михай
лович фактически проигнорировал.

В это же самое время, когда рос
сийским гражданам российское пра
вительство не возвращает долги, оно 
сполна платит по советским долгам 
гражданам иностранным, то есть та
ким же, как и мы, кредиторам СССР. 
У премьера долги СССР перед ино
странцами - под особым контролем. 
Документы, касающиеся данной части 
государственного долга СССР, пра
вительством РФ исполняются даже с 
опережением скрупулезно расписан
ного на тридцать лет вперед графика. 
Миллионы бюджетных долларов еже
годно выбрасываются на оплату кон
сультационных услуг иностранным 
фирмам, которые привлекает (якобы в 
отсутствие отечественных консультан
тов) правительство для переговоров с 
иностранцами. Г-н Колотухин (есть та
кой сподвижник у премьера) просто 
разрывается между Парижем и Лон
доном...

Зато соблюдает олимпийское спо
койствие г-жа Златкис, хотя по долгу 
службы обязана еще более ретиво 
метаться: своим-то гражданам прави
тельство должно в несколько раз 
больше! Курсирует же г-жа Златкис в 
основном между Белым Домом и 
Охотным Рядом. По указанию премье
ра доказывает депутатам, что для воз
вращения долга своему народу денег 
не сыскать хоть разбейся. И, судя по 
тому, как растет г-жа Златкис в долж
ностях, премьер доволен ее влиянием 
на депутатов. На защиту собственно
сти олигархов они грудью встают, а 
защитить собственность миллионов 
своих избирателей ни ума, ни воли не 
хватает. К такому выводу пришли мно
гие участники парламентских слуша
ний по советским долгам, проведен
ным Государственной Думой в про
шлом году.

А что же суд? Закон предписывает 
судам в 10-дневный срок с участием 
обратившегося в суд гражданина раз
бираться с бездействующими органа
ми и лицами. При этом все тот же за
кон дает право суду освобождать за
явителя от госпошлины. Но абсолютно 
по- иному рассуждали вершители пра
восудия в Пресненском народном су
де столицы. Ходатайство о возложе
нии судебных расходов на ответчика 
даже не рассматривали. Позиция су

дьи была жесткой: или плати - или не 
приму документы. Попытка сослаться 
на законы была еще более жестко 
пресечена: «Здесь я решаю!»

Срок рассмотрения дела (10 дней 
по закону) суд не моргнув глазом уве
личил в десять (!) раз. Суд под предсе
дательством судьи И.Н. Куприяновой 
рассмотрел дело тайно, без участия 
заявителя. Суд оправдал бездействие 
правительства по исполнению всту
пивших в силу законов... «отсутствием 
законов». О правовой оценке сабота
жа правительством действующих фе
деральных законов суд даже заикнуть
ся не осмелился. Словом, все постав
лено с ног на голову: ведь именно на 
основе действующих, а не отсутствую
щих законов суд обязан осуществлять 
правосудие.

На попытки отыскать свое консти
туционное право на судебную защиту 
в Московском городском суде ушло 
еще четыре месяца. В конце концов 
президиум горсуда профессионально 
загнал гражданское дело №2-3991 в 
процессуальный тупик, так и не дав 
заявителю даже слова сказать по су
ществу. Суд у нас с правительством 
М.Касьянова получился по переписке. 
За семь месяцев судебного разбира
тельства ни слова по существу, а все 
вокруг да около процессуальных прав 
и обязанностей заявителя! Подчерки
ваю: заявителя! На собственные обя
занности, четко зафиксированные в 
законах, суды внимание предпочита
ют не обращать. Диктат, произвол и 
самоуправство - вот с чем сталкива
ешься в российских судах.

Причем судебный произвол по 
данному процессу в Московском го
родском суде вершили уже в феврале, 
то есть после вступления в силу ново
го Гражданско-процессуального коде
кса РФ, и ссылались при этом на ста
тьи из нового ГПК. Так что иллюзий о 
том, что будут хорошие законы - и за
живём по справедливости, быть не 
должно. Хорошие законы есть, а без
закония не уменьшилось. Отсюда и 
возросшее число заявлений россий
ских граждан в Европейский суд по 
правам человека.

Но когда при общении с народом 
в прямом эфире президент четко за
явил, что государство советские дол
ги перед населением признает и что 
они будут возвращены, мы решили 
использовать Верховный суд уже в 
качестве суда первой инстанции, на
правив исковое заявление с требо
ванием признания незаконными дей
ствия правительства и его главы, до
пущенные при управлении государст
венным долгом, а также при распро
даже обремененной государствен
ным долгом государственной собст
венности.

Предмет спора был сознательно 
ограничен только ценными бумагами 
СССР: облигациями 20-летнего Госу
дарственного займа СССР 1982 года, 
казначейскими обязательствами 
СССР и сертификатами Сбербанка 
СССР. Дело в том, что для урегулиро
вания задолженности по данной части 
государственного долга СССР перед 
населением нет «отсутствующих зако
нов», правовая база по данной кате

гории госдолга полностью сформиро
вана: пять федеральных законов и уже 
упоминавшееся выше постановление 
правительства РФ, подписанное пре
мьером В.В. Путиным в январе 2000 
года. Именно тогда и было создано 
народное движение «ДОЛГ» - россий
ский клуб кредиторов СССР, аналог 
Лондонского клуба кредиторов.

В своем иске в Верховный суд мы 
юридически обосновали неправомер
ность разделения кредиторов СССР 
по признаку их места нахождения или 
места жительства. Для российского 
правительства по советским долгам не 
может существовать внешних и внут
ренних кредиторов СССР. Все креди
торы СССР - и члены Лондонского 
клуба, и участники народного движе
ния «ДОЛГ» - все мы для России явля
емся иностранными кредиторами, 
поскольку все мы давали взаймы не 
России, а третьей стране, по государ
ственным долгам которой российская 
власть выступила правопреемником. А 
потому разделение кредиторов СССР 
на внутренних и внешних незаконно. 
Подобное разделение нарушает об
щепризнанный в международном пра
ве принцип равенства всех перед за
коном, в том числе и по признаку «ме
ста жительства и места нахождения» 
участников гражданских правоотно
шений. Принцип равного подхода ко 
всем кредиторам подразумевает рав
ные выплаты по долгам: то есть пере
числил десять долларов западным кре
диторам - сопоставимую часть соиз
воль заплатить и российским. Не полу
чается всем по десять долларов - до
говаривайся о реструктуризации дол
гов, о списании какой-то их части, о 
погашении их ценными бумагами, ак
циями, облигациями, отечественными 
товарами наконец. Таков мировой по
рядок.

Именно уравнения всех кредито
ров СССР в их праве на равную до
лю в советских долгах требовали ист
цы от Верховного суда России. В зая
влении содержалось требование о 
приостановке действия всех прави
тельственных постановлений по совет
ским долгам и судебном запрете на 
осуществление всяких выплат по со
ветским долгам зарубежным клубам 
кредиторов. Не навсегда. А до урегу
лирования задолженности перед рос
сийскими кредиторами.

Увы, приходится констатировать, 
что в России нет управы на прави
тельство. Генеральная прокуратура 
открестилась: мы не вправе осуществ
лять надзор за деятельностью феде
рального правительства. А следом и 
Верховный суд РФ с грубейшими на
рушениями нового Гражданско-про
цессуального кодекса попытался от
креститься, мол, «дело не подсудно 
данному суду».

«Как видно из содержания заявле
ния, заявители фактически обжалуют 
действия (бездействие) правительства 
РФ, - так истолковал наш иск в своем 
определении судья Верховного суда 
Ю.Д. Редченко и порекомендовал об
ратиться в соответствующий... район
ный суд г. Москвы - по месту нахожде
ния правительства РФ...

В общем, опять пытаются завести

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

«По Рублевке». Картина художника Анатолия Орлова.

нас в процессуальный тупик. В про
шлом году мне довелось присутство
вать на одном из таких «показатель
ных» процессов. Горькое зрелище. «А 
чем вы можете доказать нанесение 
вам правительством морального вре
да?» - развалясь в огербованном 
кресле, допрашивал моложавый судья 
Тюленев стоящего перед ним стари
ка, подавшего жалобу на бездейст
вие правительства РФ в Пресненский 
суд. Тот стал жаловаться на здоровье, 
на то, что нет денег на дорогие ле
карства, а сбережения в советских 
бумагах правительство не отдает и не 
переоформляет, хотя по закону долж
но. «То есть физических страданий, 
болевых ощущений, непосредственно 
связанных с данным бездействием 
правительства, у вас не было», - об
рывая старика, заключает судья. И 
через минуту оглашает заранее за
готовленный вердикт: отказать. И вер
шится сие кривосудие даже в отсутст
вие ответчика, который нагло прене
брег приглашением в суд, хотя по за
кону, как вы помните, именно ответ
чик должен доказывать суду право
мерность бездействия правительства 
по переоформлению советских цен
ных бумаг.

На защиту прав и законных инте
ресов миллионов российских стариков 
и старушек - этого обездоленного 
«неопределенного круга лиц», неспо
собного постоять за свои права, и 
нацелено наше исковое заявление в 
Верховный суд РФ. Надежда на рос
сийский суд, конечно, призрачная. 
Здесь налицо сговор ветвей власти ис
полнительной и судебной. В подтвер

ждение приведу выдержку из недавне
го доклада Минфина: «До настоящего 
времени не принят ряд федеральных 
законов, определяющих конкретные 
суммы и источник выплат гражданам, 
что до недавнего времени принима
лось во внимание судебной системой 
при рассмотрении исков дореформен
ных вкладчиков».

Это циничное признание практи
чески аннулировало в Российской Фе
дерации такое конституционное по
нятие, как судебная защита граждан
ских прав. Между тем для урегулиро
вания задолженности по гарантиро
ванным сбережениям, размещенным в 
ценных бумагах СССР, нет никаких 
правовых препятствий. Правовая база 
законодателем и президентом РФ 
сформирована. И тексты всех действу
ющих документов, включая междуна
родные, представлены как в район
ный и городской московские суды, так 
и в Верховный суд РФ. Иное дело, 
что правительство РФ саботирует их 
исполнение.

Но мы не сдаемся. И правильно 
Минфин предупреждает в том же док
ладе правительство: «В настоящее 
время поток исков дореформенных 
вкладчиков грозит быть обвальным».

Поберегитесь, Михаил Михайло
вич!

Иван КЛИМЕНКО, 
председатель народного 

движения «ДОЛГ».

P.S. Адрес у «ДОЛГА» прежний: 
117049, Москва, А-49, а/я 3. Элек
тронная почта: ivklimenko@mail.ru
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БЕЙ ПЕРВЫМ, ВАНЯ?
СОЦИАЛЬНЫЙ ТЕРРОРИЗМ СТАНОВИТСЯ ЕДИНСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ БЕСПРАВНОГО НАРОДА 
ОТСТОЯТЬ СВОИ ПРАВА

ВЕСТИ С РЫНКА

САГА ОБ ОКОРОЧКАХ
ДАЖЕ СВЕКРОВЬ МОЖНО УБЕДИТЬ, ЕСЛИ 
АРГУМЕНТЫ ТАКИЕ ВКУСНЫЕ...

«Месть за издевательство над на
селением Днепропетровской облас
ти» - эта сенсационная версия стала 
основной в расследовании нападения 
на и.о. директора «Днепрооблэнер- 
го» Сергея Рыженко. Именно так чер
ным по белому было написано в 
следственном протоколе, когда Ры
женко с проломленным черепом 
увезли в реанимацию. Украинская 
милиция никогда прежде не сталки
валась со столь радикальной акцией 
протеста.

Месяц назад по личному приказу 
директора облэнерго было отключе
но энергоснабжение главного в реги
оне Аульского водовода. Якобы за 
неуплату, хотя ясно, что оплачивать 
нынешние сумасшедшие тарифы уже 
не по силам ни предприятиям, ни на
селению. Об отключении водовода и 
еще двух крупнейших водонасосных 
станций людей никто не предупре
дил. Когда утром обесточенные на
сосы остановились, оказалось, что у 
трех миллионов жителей Днепропет
ровска, Днепродзержинска и Криво
го Рога нет в запасе ни капли воды.

Нечего было пить, не на чем сва
рить еду и умыться. Школы и детсады 
не взяли детей. Прекратили работу 
хлебозаводы и молочные комбинаты. 
А главное, люди страдали и даже 
умирали в больницах: без воды не 
работали аппараты искусственной 
почки и другие подобные устройства, 
пришлось отложить больше сотни 
операций, в том числе срочных.

Молодой красавец в дорогом ко
стюме, Рыженко бросил в камеры 
прямого телеэфира: «У вас нет воды, 
потому что вы не хотите платить!..» 
Акция «Днепрооблэнерго» продолжа
лась двое суток. По разным оценкам, 
непосредственно по этой причине 
лишились жизни до трех десятков че
ловек.

Пытаясь успокоить массовые про
тесты, прокуратура объявила о воз
буждении дела по неправомерному 
отключению водоводов. Но дело тут 
же заглохло. Владельцы днепропет
ровской энергосистемы - первые лю
ди Приднепровья, близкий круг 
президента Леонида Кучмы. На Ук
раине никто не смеет мешать им вы
бивать свои деньги из собственных 
громадян.

Воскресным вечером Сергея Ры
женко подвез домой друг, председа
тель правления ОАО «Днепрообл
энерго». Они возвращались с весе
лого загородного пикника, это был 
фешенебельный днепропетровский 
квартал, охрана не волновалась. А 
уже через полчаса реанимационная 
бригада констатировала у Рыженко 
открытую черепно-мозговую травму 
с переломом основания черепа и 
внутричерепной гематомой.

На месте нападения оперативни
ки нашли два молотка. Обычно кил
леры выбрасывают пистолеты. Похо
же, для тех, кто до полусмерти забил 
главу облэнерго, слесарные молотки 
привычнее «стволов».

Версия передела собственности 
даже не поднималась - ОАО давно 
приватизировано, и круче его хозяев 
в стране персонажей нет. Хулиганст
во и грабеж тоже не проходят. Зато 
тысячи семей имеют реальные причи
ны ненавидеть Рыженко - за то то
тальное отключение воды. Милиция 
разводит руками: «Социальный тер
рор?..»

Состояние больного остается ста
бильно тяжелым. О нападении знает 
весь город. Тем временем в Днепро
петровске творится небывалое - 
впервые за последнее самостийное 
десятилетие после окончания отопи
тельного сезона не выключили горя
чую воду!

Здесь привыкли, что с апреля по 
ноябрь горячей воды нет вообще. 
Продажа водонагревателей стала 
доходнейшим бизнесом. Богатые до
ма обзаводятся собственными бой
лерными, бедняцкие районы греют 
воду в кастрюлях. И вдруг чудо - на 
дворе май, но из кранов продолжа
ет литься почти кипяток. А новое ру
ководство облэнерго вежливо и мно
гократно предупреждает о возмож
ном суточном отключении воды всего 
лишь в трех дальних микрорайонах - 
и то вовсе не из-за неуплаты, а по 
причине профилактических работ.

Итак, чтобы людей не унижали, не 
отбирали последнее, они должны 
проламывать начальственные чере
па? Суд, прокуратура, избранная 
власть не помогают. Зато эффект 
кровавых молотков ощутил теперь 
каждый днепропетровец.

Кого удивляет, что землю в Крыму 
захватывают крымские татары. Луч
шую землю побережья и предгорий - 
нагло, силой, беззаконно. Меджлис 
ставит свои зеленые знамена на 
угодьях местных советов и сельхоз
предприятий по всему полуострову - 
от Евпатории до Керчи. Они выруба
ют сады и виноградники, выгоняют 
жителей-славян. Однако до сих пор 
крымская госадминистрация не лик
видировала ни одного татарского 
самозахвата. Не дай Боже тронуть 
хоть один кирпич их новостроек - что 
скажет Совет крымско-татарского 
народа при президенте Украины?

Сегодня официальный Симферо
поль в шоке. Уже несколько лет чу
десные курортные города Крыма жи
вут в плотном кольце татарских посе
лений, выстроенных без всякого раз
решения. Власть на это никак не ре
агировала. Но нынешней весной в 
Судаке терпение славянского насе

ления лопнуло - чем мы хуже? Нес
колько сотен горожан самовольно 
заняли большую территорию за дет
ским лагерем «Чайка». Тем более за 
примером далеко ходить не при
шлось - соседнее поле два года как 
захватили и круглосуточно охраняют 
татары.

Мэрия Судака поспешила зая
вить, что земля за «Чайкой» значится 
в плане развития города как рекреа
ционная зона, где не предусмотрено 
строительство жилья. Ответом было 
- сначала выгоняйте самозахватчи- 
ков-татар. Дело сразу приняло поли
тическую окраску. Новый жилищно
строительный кооператив единоглас
но получил очень характерное на
звание «Славяне».

И вот первый «славянский» дом в 
присутствии едва ли не половины го
рода освятил православный священ
ник. Люди плакали, крестились и го
ворили, что не отдадут свою землю 
никому: «Даже если придется драть
ся». По всему периметру строитель
ства охранительные кордоны выста
вило Крымское казачество. Многие 
вооружены: топор, арматура, а то и 
охотничье ружье есть под рукой у ка
ждого хозяина. Результат - горсовет 
Судака перестал сомневаться, быть 
ли ЖСК на месте русского самоза
хвата.

«Славяне» убеждены, что отстоя
ли не голые стены времянок, а свое 
национальное достоинство. Увы, лю
ди уже не задумываются, что они са
ми нарушили закон, стали захватчи
ками. Рядовые граждане постепенно 
привыкают - насилие может быть 
единственным средством отстоять 
собственные права. А когда это на
силие организовано, оно и есть за
кон. Иначе ты никто, иначе затопчут.,

- По уровню национального дохо
да на душу населения Украина про
должает находиться среди бедней
ших стран мира, - это заявляет Ми
нистерство экономики на «круглом 
столе» в Киеве. Еще одна цитата из 
заключительного слова из ежегодно
го доклада уполномоченного Верхов
ной Рады по правам человека Нины 
Карпачевой: «В Украине, вопреки 
имеющемуся демократическому за
конодательству, в условиях социаль
но-экономического кризиса, падения 
общего уровня культуры и морали 
отсутствуют эффективные механизмы 
защиты прав человека, что приводит 
к массовым и систематическим нару
шениям этих прав и свобод, делает 
невозможной их реализацию...»

На днях Леонид Кучма попросил 
генерального прокурора прекратить 
все уголовные дела, возбужденные 
против журналистов и изданий по 
фактам препятствования деятельно
сти главы государства. Журналисты 
не врывались в кабинет главы госу
дарства, не срывали его выступлений 
и встреч. «Препятствование главе» - 
всего лишь критика президента на 
газетных страницах. Но даже она 
подпадает под статью украинского 
УК.

Арестованным газетчикам грози
ли тюрьма, миллионные штрафы, ра
зорение изданий. Вернувшись с сам
мита Евросоюза в Афинах, украин
ский лидер решил быть демократич
нее. Он сказал генпрокурору Писку
ну, что ему «такое с журналистами 
не нужно» и он сам себя может за
щитить. Надо думать, молоток для 
этого не понадобится.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

Один из продавцов Центрального 
рынка города Орла рассказал, как его 
хозяин поднял спрос на куриные око
рочка. Дело в том, что ноги орловских 
кур не пользовались популярностью у 
покупателей из-за высокой цены. Про
давать же дешевую «штатовскую» ку
рятину в больших количествах пред
приниматель не мог, дабы не ущем
лять местного производителя. Тогда хо
зяин торговой точки решил рискнуть и 
поставил табличку с надписью «Орлов
ский бройлер» около коробки с амери
канскими окорочками.

Товар стал раскупаться в не
сколько раз быстрее. Как говорится, 
ловкость рук и немного мошенниче
ства. Хотя нечистого на руку про
давца вряд ли стоит приводить в ка
честве положительного примера, 
суть этой занимательной истории в 
другом. «Ножки Буша» пошли в на
род, вернее стали народными. Про 
них сочиняют анекдоты, слово «око
рочок» стало именем нарицатель
ным, обозначающим быструю и дос
тупную еду для всех.

Как показывают опросы населе
ния, 80 процентов домохозяек отда
ет предпочтение окорочкам, они 
представлены в жареном, вареном, 
копченом виде на столах многих рос
сиян. Объемы импорта в лучшие го
ды составляли около миллиона тонн. 

. И это при том, что окорочка любят 
хаять. Но если они такие плохие, по
чему же их так любят? Вопрос резон
ный, и ответы на него может дать как 
простой рабочий, так и предприни
матель. Окорочка давно стали спа
сательным кругом для семей с весьма 
скромным достатком, а также разно
образят меню любого человека.

Кроме традиционно низкой цены 
и калорийности мяса, потребители 
любят американские ножки за их по
стоянное качество. Что называется, 
всегда сытно и вкусно. Но за этими 
простыми словами стоит слаженная 
работа американских фермеров, вы
ращивающих бройлеров на своих 
фабриках, и российских ветерина
ров, проверяющих все этапы произ
водства и отслеживающих цепочки 
поставок.

Не так давно две страны, Россия 
и США, заинтересованные в экспор
те-импорте окорочков, наконец-то 
договорились о продолжении инспек
ций на американских птицефермах. 
Уже составлен список поставщиков 
куриных ножек, состоящий из 350 
предприятий. Говорят, что после ви
зита министра сельского хозяйства 
Алексея Гордеева этот список будет 
расширен. Как говорится, поживем- 
увидим.

А на закуску еще одна история 
об окорочках. Можно даже сказать, 
история одной победы над предрас
судками. Пришла я как-то в гости к 
свекрови, поговорили о том о сем, 
сели за стол и с аппетитом приня
лись за еду. Свекровка была в уда

ре. Наготовила столько, что рябило 
в глазах. Но главным украшением 
стола должна была стать огромная 
курица, поджидающая своего часа в 
горячей духовке. И вот он, торжест
венный момент! Курица плавно лег
ла на блюдо, и все вокруг наполни
лось восхитительным ароматом... Ру
ки сами тянулись к королевской 
еде... Но вдруг меня угораздило 
спросить о происхождении красави
цы. «Да на руках у теток каких-то 
купила, ты знаешь, прямо у рынка 
сидят», - сказала свекровь. И тут у 
меня аппетит сам собой пропал. За
то откуда-то возникло небывалое 
красноречие. «Слушай, только не 
обижайся на мои слова, сама потом 
благодарить будешь», - торопливо 
сказала я. Эти куры, которые прода
ют невесть откуда приехавшие люди, 
настоящие рассадники микробов, да 
таких что сальмонелла позавидует. 
А в каких страшных баулах едет сю
да эта птица! Санэпидемстанция по
стоянно твердит: ничего не покупай
те с рук. Иначе они, мол, за послед
ствия не отвечают. «Что ж, тогда ку
рицу совсем не есть, что ли?» - по
никшим голосом поинтересовалась 
свекровь. И тогда я посоветовала 
ей покупать окорочка. И тут же 
встретила... жесткий отпор и множе
ство аргументов против такого вы
бора. Свекровь утверждала, что 
«ножки Буша» неизвестно из чего 
сделаны, никто про них ничего тол
ком не говорит и лучше уж травить
ся домашней птицей...

Пришлось мне продолжить воспи
тательную работу. Я в самых ярких 
красках пересказала то, что читала 
во многих газетах. Говорила о том, 
что в борьбе за качество наши ве
теринары проверяют птицефабри
ки, где выращиваются куры на экс
порт, хладокомбинаты, где их под
вергают глубокой заморозке, скла
ды, где они хранятся, и даже тамо
женные терминалы, где идет отгруз
ка. Больше того, беседы о жизни 
бройлеров какой-нибудь Алабамщи- 
ны ведутся с каждым фермером в от
дельности, а потом с врачом, кото
рый следит за этой фермой. После 
долгих бесед за жизнь русские вет
врачи тщательнейшим образом смо
трят сопроводительные документы и 
копии ветеринарных сертификатов. 
Ни в одной другой стране, поставля
ющей куриное мясо в Россию, по
добные инспекции не проводятся. 
Жесткость российских ветеринаров 
в отношении кур из США не очень 
нравится американским фермерам, 
но именно она - гарантия того, что 
все мясо, которое поступает в Рос
сию, хорошего качества.

В общем, кажется, свекровь я 
убедила. В следующий мой визит на 
столе уже появились подрумяненные, 
только что из духовки, окорочка.

Лариса ЗАХАРОВА.

КОШМАР В НЕБЕ НАД КОНГО
МИНУЛО 10 ДНЕЙ, КАК ИЗ САЛОНА УКРАИНСКОГО ИЛ-76 «ВЫДУЛО» ПАС
САЖИРОВ, НО НИКТО ТАК И НЕ МОЖЕТ ДАТЬ ОТВЕТ: СКОЛЬКО?

Свидетельства всех причаст
ных к инциденту должностных 
лиц по-прежнему разноречивы. 
Судя по всему, в Киеве имеют 
пока весьма туманное представ
ление не только об этой афри
канской истории, а и о том, на
сколько опытен был экипаж ук
раинцев, осуществлявших по
лет.

Как правило, на такую работу 
«подписываются» бывшие асы-от
ставники, но случаются и исклю
чения... Пока же начальник 
пресс-службы Минобороны Укра
ины Хивренко предполагает: во 
всем виновата паника. И ссыла
ется на доклад командира экипа
жа. Приборы, мол, зафиксирова
ли неполадку - неплотно закры
тый люк в хвостовой части, но это 
могла быть и просто щель в два- 
три сантиметра. Через такое от
верстие человек не выпадет!

Есть и еще один «убойный» 
аргумент. «За десять лет работы 
с прессой, - говорит пресс-сек
ретарь, - я не помню прецеден
та, когда бы информация о 
предполагаемой массовой гибе
ли людей не сопровождалась 
видеосъемкой ведущих мировых 
агентств. В данном случае, ко
гда инцидент случился в районе 
столичного аэропорта со сво
бодным доступом для прессы, 
если бы этот факт соответство
вал действительности, то теле
визионные компании обязатель
но бы сняли место трагедии!» 
Другими словами, журналисты 
сработали из рук вон плохо - 
как теперь разобраться руково
дителям Украины и Конго, кто 
виноват?

Напомним: 8 мая военно
транспортный самолет Ил-76, 
принадлежащий «Украинской 
авиатранспортной компании» 
(УАТК), вылетел из Киншасы - 
столицы Демократической Рес
публики Конго - в город Лубум- 
баши, что на юго-востоке стра
ны. Самолет зафрахтовали кон
голезские военные, летевшие на 
празднование Дня революции. 
Кроме того, на борту была боль
шая группа сотрудников местной 

полиции с семьями. Дать точный 
ответ, сколько же народу оказа
лось в том роковом рейсе, не 
может никто. Похоже, летчики 
взяли грех на душу еще в аэро
порту Киншасы, когда согласи
лись набить Ил пассажирами 
сверх нормы, буквально как ар
буз семечками. Можно допус
тить, что наемные перевозчики 
(украинские пилоты работают в 
Конго на коммерческой основе, 
по контракту) пошли на риск, ис
ходя из принципа, действующего 
не только в Африке: «За ваши 
деньги - любой каприз!»

Примерно на середине марш
рута, на высоте более 2.000 ме
тров, у самолета неожиданно 
распахнулся главный люк грузо
вого отсека. Салон разгермети
зировался. Мощные воздушные 
потоки подхватили людей и вы
бросили в бездну... Это призна
ния тех пассажиров, которым 
удалось спастись. Украинские пи
лоты сумели развернуть Ил и 
благополучно посадить его на 
аэродроме Киншасы...

Первые сообщения об этой 
аварии появились на лентах за
падных информагентств 9 мая. 
Сведения о жертвах сильно раз
нились - называли и 14, и 170 по
гибших человек. Официальные 
власти Конго вообще молчали. 
Лишь 11 мая «Рейтер» процити
ровал министра информации 
ДРК Кикайя Бен Каруби: прави
тельство его страны подтвержда
ло гибель 60 пассажиров. Причи
нами трагедии, по предположе
нию министра, могли стать две 
вещи - халатность пилотов или 
техническая неисправность само
лета.

Далее стали поступать сведе
ния от самих счастливчиков, ко
торым удалось остаться в живых 
(их разместили в госпитале на 
военной базе и оградили от кон
тактов со СМИ). Они утвержда
ли: в Иле находились 350 чело
век, а уцелело не больше сотни 
- и те пребывают в состоянии 
глубокого шока. Выжили лишь те, 
кто на обратном пути в Киншасу 
мертвой хваткой вцепился в кре

ПОДРОБНОСТИ КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

ПОДКОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ В ГОЛОВУ
ГЛАВА МВД БАШКИРИИ ИЗОБРЕЛ НОВЫЙ СПОСОБ БОРЬБЫ С КРИМИНАЛОМ

пежные ремни, какие-то ящики с 
грузом, а еще в... джип, перево
зимый в салоне. Травмы, полу
ченные при таком отчаянном со
противлении смерти, не считают, 
но утверждают, что у двух жен
щин, жен полицейских, от стрес
са случились выкидыши прямо на 
борту.

Информационный эксклюзив 
добыло агентство «Франс 
Пресс». По версии его источни
ков, несколько военных еще при 
взлете обратили внимание на то, 
что двери грузового отсека за
крыты неплотно. По ходу полета 
украинский экипаж предпринял 
три попытки исправить ситуацию. 
И вот во время третьей люк рас
пахнулся полностью... Самолет 
резко бросило вправо, потом 
влево, болтанка «вытрясла» из 
Ила по крайней мере 200 чело
век...

На этом фоне министерство 
обороны Украины до последних 
дней отказывалось от любых ком
ментариев - мол, никаких офици
альных претензий со стороны 
правительства Конго и заказчи
ков авиаперевозок к ним не по
ступало.

Но 12 мая начальник пресс- 
службы МО Константин Хивренко 
все же нарушил обет молчания и, 
ссылаясь на письменный доклад 
командира Ил-76 В.Вовченко, со
общил сенсационную новость: 
жертв среди пассажиров и экипа
жа нет! Не поврежден и груз. От 
себя Хивренко добавил, что со 
стопроцентной уверенностью 
можно будет говорить о том, что 
трагедия выдумана перепуганны
ми до смерти пассажирами, лишь 
после расследования ЧП специа
листами Конго.

...Когда верстался номер, из 
Киева пришла весть, что украин
цы тоже предпримут попытку вы
яснить истину: в Конго отправля
ется в командировку 1 (один) сот
рудник министерства иностран
ных дел Украины.

Максим НЕВИДОМЫЙ.

КИЕВ.

Судя по отчетам о раскрываемости 
преступлений, МВД Башкортостана впору 
ставить в пример всем остальным регио
нальным милицейским управлениям. Год 
от года служебные показатели башкир
ских сыщиков растут, криминалитет трепе
щет. В Уфе даже прошло ведомственное 
совещание по обмену опытом.

У руководителей органов внутренних 
дел республики и впрямь есть чему по
учиться. Например, в Твери недавно раз
горелся большой скандал, связанный с 
тем, что следователь следственного 
управления ГУВД Москвы Четвериков, 
проводя предварительное следствие по 
уголовному делу в отношении директора 
местного завода «Афанасий-пиво», неза
конно передал изъятую печать и докумен
тацию предприятия постороннему граж
данину, который туг же и использовал 
свой шанс, заявив претензии на руковод
ство пивзаводом. Подобная же история 
ранее произошла и в Башкирии. Там то
же милиционеры изъяли у бизнесмена 
Шагиянова печать и документы, по кото
рым четырежды судимый гражданин Фо
мичев реализовал принадлежащий шагия- 
новской фирме товар. Однако никакого 
скандала в Башкортостане не случилось.

Возможно, секрет тут в том, что глава 
башкирского МВД генерал Рафаил Дива- 
ев выработал новый стиль в борьбе с кри
минальными процессами. Вместо того, 
чтобы привлечь четырежды судимого Фо
мичева за это и другие нарушения зако
на к уголовной ответственности, Диваев 
подписал приказ по республиканскому 
МВД No 60, согласно которому Фомичев 
и его бригада получила новенькие удо
стоверения внештатных сотрудников ми
лиции.

Спору нет: оперативники должны фор
мировать свою агентуру, кое в чем идя на 
компромисс с согласившимися сотрудни
чать представителями преступного мира. 
Но какой, спрашивается, оперативный 
интерес у заместителя министра внутрен
них дел Башкортостана генерала Патри
кеева к жительнице Уфы гражданке Н., 
1973 года рождения, которая попалась 
на краже? Эта гражданка так и не понес
ла никакого наказания, зато генерал стал 
частым гостем на ее квартире. Один из 
телефонных разговоров, которые Патри
кеев вел с домашнего телефона граждан
ки Н., стал достоянием гласности: его рас
печатка и полная аудиозапись размеще
ны на Интернет-сайте «Компромат Ру». 
Из телефонной беседы генерала милиции 
с четырежды судимым Фомичевым следу
ет, что заместитель министра МВД Баш
кортостана взаимодействовал со своим 
агентом вовсе не по служебной линии.

Разговор шел все больше о деньгах да о 
девочках, которых Фомичев пообещал тут 
же и доставить на допрос к генералу.

Впрочем, не все случаи взаимополез- 
ного взаимодействия руководителей баш
кирской милиции с преступниками такие 
безобидные. Например, бывшему началь
нику «убойного» отдела УВД Нефтекам
ска Олегу Ахметзянову расследование 
фактов коррупции в министерском руко
водстве стоило жизни. Началось с того, 
что в 1999 году Ахметзянов взялся рас
крывать убийство главного бухгалтера ме
стной фирмы «Сан», директором которой 
является гражданин Субханкулов - сын 
бывшего начальника нефтекамского УВД, 
состоящего личным другом министра рес
публиканского МВД Диваева. В ходе рас
следования Ахметзянов неожиданно вы
шел на след пропавшего железнодорож
ного состава с мазутом, который, как 
оказалось, руководство местной ГРЭС 
при непосредственном содействии мини
стра Диваева отправило в одну из рес
публик Средней Азии. Дальше - больше. 
Выходило, что бухгалтера фирмы «Сан» 
убил криминальный авторитет по кличке 
Римыч, а заказал будто бы директор Суб
ханкулов. Однако довести расследование 
до конца у Ахметзянова не вышло: вско
ре начальника «убойного» отдела самого 
обнаружили убитым. Коллеги погибшего 
сыщика' все-таки нашли убийц, которыми 
оказались профессиональные киллеры. 
Однако оперативных работников уголов
ного розыска Нефтекамска не допустили 
до работы с задержанными: все следст
венные действия проводились под строгим 
контролем министра внутренних дел Баш
кортостана Диваева. Само собой, заказ
чиков преступления так и не нашли.

К слову сказать, отец и сын Субханку- 
ловы, имена которых то и дело неофици
ально всплывают в этой темной истории, 
оказались замешаны и еще в одном деле, 
которое с таким же изяществом «похоро
нили» подручные главы башкирского МВД 
Диваева. Дело было еще летом далекого 
1996 года. Тогда в УБОП Башкортостана 
от московских коллег поступила опера
тивная информация, что в адрес фирмы 
«Сан» в железнодорожных контейнерах 
переправлены три новеньких джипа, похи
щенных в США. Оперативникам удалось 
проследить дальнейший путь краденых ав
томобилей, которые из Нефтекамска от
правились в Москву на реализацию. При
чем для сопровождения джипов по распо
ряжению генерала милиции Диваева бы
ла выделена вооруженная охрана. Вско
ре краденые машины были задержаны со
трудниками ГУБОП МВД РФ и доставле
ны в Уфу. По факту возбудили уголовное 
дело. Однако расследование взяло на се
бя следственное управление МВД Баш
кортостана. Понятно, что через некото
рое время оно было прекращено. Джипы 
же вернулись в семью Субханкуловых. В 
общем, в хозяйстве генерала Диваева 
происходят чудеса, да и только.

Главе башкирской милиции явно не 
везет с джипами. В 1999 году, следуя в 
ночное время на служебном джипе из 
Уфы в Нефтекамск, министр Диваев с во
дителем совершили ДТП, в результате ко
торого погиб человек, оказавшийся под 
колесами милицейского внедорожника. 
Потом водитель Диваева дал показания, 
что сбитого гражданина они якобы и не 
заметили. В общем, статистика, как все
гда, не пострадала...

Николай ГОРЮНОВ.
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ЕВАНГЕЛИЕ ОТ АНДРЕЯ
40 ЛЕТ НАЗАД НА ЭКРАНЫ ВЫШЕЛ ФИЛЬМ «ИВАНОВО ДЕТСТВО». МИРУ ЯВИЛСЯ ТАРКОВСКИЙ...

На «Мосфильме» собирались сни
мать фильм по замечательному рас
сказу Богомолова «Иван». Замеча
телен он тем, что совсем не пафос
ный, не «жалостливый», хотя речь 
идет о 12-летнем мальчишке-раз
ведчике, который ведет свою вой
ну...

И вот из этого рассказа хотели 
снять очередную ленту о сыне пол
ка. Ее практически уже и сняли, но 
худсовет, просмотрев материал, все 
на корню зарубил. И тут на аван
сцену выходит Андрей Тарковский, 
который обещает спасти дело. Ему 
верят, хотя пока он еще ничего осо
бенного не сделал. За ним только 
очень сильная дипломная коротко
метражка «Каток и скрипка», снятая 
на «Мосфильме». Но, говорят, когда 
Михаил Ромм набирал курс, комис
сии особо запомнились двое: знав
ший все, и по программе, и сверх, и 
на все имевший свою точку зрения 
Тарковский, и Шукшин, который 
практически ничего этого не знал, 
но поражал глубиной своей собст
венной житейской философии. А 
еще Тарковский, по свидетельству 
многих своих сокурсников, потряса
юще одевался. Дело было не в са
мих шмотках, а в образе, который 
воспринимался целиком: тонкокост
ный, сухопарый, прищур карих глаз, 
ежик волос, брюки-дудочки и непре
менно свитер под горло.

Как-то во ВГИКе разбирали пер
сональное дело Ирины Рауш, все 
должны были проявлять активность, 
клеймить и воспитывать - 1958 год... 
Но вдруг встал Андрей и слова на
шел такие, и интонацию, что всем 
стало неловко за сборище. Сказал, 
что любит, что вообще она жена 
его. А поженились они уж потом. 
Ирина Рауш сыграла в «Ивановом 
детстве» мать Ивана, а потом ду
рочку в «Андрее Рублеве».

Так вот: «время, равное факту», 
как известно, этот принцип сформу
лировал сам Тарковский. В нашем 
контексте это: 40 лет его фильму 
«Иваново детство», получившему в 
далеком 1962-м «Золотого льва» 
Венецианского фестиваля, золото 
Акапулько, золото Сан-Франциско 
и еще с десяток международных 
премий. Необычен был угол зрения 
на проблему.

У Богомолова повествование 
идет от лица старшего лейтенанта 
Гальцева, молодого комбата - это в 
расположении его части, на пере
довой, проходящей по берегу почти 
уже ледяного Днепра, задержан по
дозрительный мальчишка Бондарев, 
так не похожий на кинематографи

ческих «сыновей полка» - одни гла
за, кожа и кости. И Гальцев, уже по
священный в его военную тайну, бо
леет за него и пытается понять и по
мочь - в меру своего жизненного 
опыта. В фильме, при внешнем от
сутствии первого лица, мы видим те 
же события, но - глазами самого ре
бенка. И тонем, теряемся в жуткой 
бездне, отверзтой в этой невинной 
душе войной, в бездне, где плач и 
скрежет зубов, с мучительным по
стоянством сменяют гулкое счастье 
детских снов, где по-детски обост
ренно, на уровне запахов и звуков, 
разлит чудесный аромат навсегда 
утраченного счастья. Сияющий луч 
солнца в колодце, яблоки в грузови
ке и лошадей, которые так нежно, 
тихо и бесшумно едят эти яблоки, 
рассыпанные на дороге... По-детски 
зоркое сердце и незамыленный 
взгляд выцепляют все, на что взрос
лые и внимания-то не обращают, ту 
же надпись на стене церкви: «Нас 8. 
Каждому из нас не больше 19. Че
рез час нас поведут убивать. Отом
стите за нас»... Он будет мстить. И 
за вас восьмерых, и за мать, и за 
сестренку, и за отца, и за тех, кто 
был с ним в лагере смерти. Этот пе
пел стучит в его сердце.

Не надо, наверное, искать в 
этом фильме аллегории и символы - 
их тьма, как во всех фильмах Тар
ковского, и для каждого они свои. 
Как писал Лев Аннинский, цитируя 
известных дам Соловьеву и Шитову: 
«Об этом великом художнике из
вестно только то, что он - великий 
художник, все остальное надо доду
мывать или выдумывать».

«Андрей взял меня за руку и вме
сте со мною поднялся на березку, 
встал сзади, слегка подтолкнул ме
ня, и мы стали спускаться вниз, мед
ленно-медленно...

- Вот так тихо ты должна идти и 
смотреть на Холина.

- Что я должна делать в этом эпи
зоде?

- Любить его и бояться... себя бо
яться...

И добавил:
- Как в наших отношениях».
Это вспоминает Валентина Ма

лявина, сыгравшая Машу.
...Когда есть люди, которые могут 

любить и при этом себя бояться, то 
это значит, что есть высота чувств, и 
это само по себе удивительно радо
стно. Еще в связи с «Ивановым дет
ством» я думаю так: правда об охо
те может быть снята лишь глазами 
загнанной жертвы, скажем, того же 
волка, правда о рыбалке - глазами 
самой рыбы. Жизнь - слишком кос

мическая вещь, и разве не варвар
ство, что ее может отнять любой так 
называемый «охотник»?

Считается, что из первого полно
метражного фильма «Иваново дет
ство» развился весь Тарковский, что 
вся его глобальная программа, его 
генеральная тема ответственности 
человека перед всем ходом Исто
рии была закодирована в нем, как в 
крошечном чипе. Может, это и так. 
Интересно другое: «Иваново детст
во», где, конечно же, использованы 
«мотивы» собственного детства, это 
безмятежная пора творчества и для 
самого Андрея Тарковского. Даль
ше все будет мучительно и трудно.

О Тарковском существует масса 
противоречивых мнений, и, может 
быть, все они по-своему и правдивы 
- как факт времени. Один известный 
актер из категории бывших друзей 
уверял: «Абсолютно ледяной чело
век. Ради достижения цели не поща
дит никого. Когда снимал «Зерка
ло», хотел вмонтировать в шкаф ка
меру и свести вместе своих собст
венных давно расставшихся мать и 
отца, и фиксировать все их дейст
вия, разговоры, но чтобы они этого 
не знали...» (?!) А режиссер Али Хам
раев, знакомый с ним еще со ВГИ- 
Ковских времен, уверяет: Андрей 
был такой нежный, такой деликат
ный человек.

- Как-то меня вызвали в Госкино: 
поедете в ГДР. Руководитель группы 
Тарковский, но он диссидентствую
щий. Детство Алексея Сахарова (он 
снял фильм «Коллеги») прошло в 
Дрездене - его отец был там воен
ным комендантом - и он вполне мо
жет там напиться, потом проблем не 
оберешься. Тем более что язык он 
знает в совершенстве - вдруг еще и 
«выступит»... Так что вы, говорят, там 
присматривайте за этими двумя. И 
вот сидим с Андреем в отеле, что-то 
обсуждаем, три часа ночи, я спиной 
к входной двери. Вдруг Андрей так 
меняется в лице, словно там пара 
автоматчиков. Поворачиваюсь: Ле
ша Сахаров, и... абсолютно голый. 
Грузный, с рыжей бородой, вылитый 
Сатир. Руки в боки: «Философствуе
те? А так можете?» А Андрей ему: 
«Можем». И, к моему изумлению, 
начинает... раздеваться. Догола! Бе
рет его под ручку и выводит. Идут 
они по коридору, доходят до номе
ра Леши, Андрей вталкивает его ту
да и дверь запирает на ключ. Он 
был очень чуткий. Дело в том, что 
незадолго до этой поездки я нашел 
под Вязьмой могилу отца и поклялся 
на ней, что месяц не буду есть мяса. 
Дурацкая такая клятва. И попал в

ГДР в тот момент, когда нужно было 
еще продержаться несколько дней. 
Так вот Андрей как-то очень прони
кся моим положением и всюду тре
бовал для меня овощи, фрукты... - 
«как вы не понимаете, у него святой 
пост!» А пото-о-м мы уж дали волю 
гастрономическим пристрастиям, и 
он тут мне сказал: «Твоя «Седьмая 
пуля» (он представлял ее там) - хо
роший вестерн. Но не трать ты 
жизнь по пустякам. Вот ты мне рас
сказывал про отца с матерью, вот о 
чем надо делать фильм. Поклянись, 
что сделаешь фильм об отце? Кля
нусь, говорю, только ты напиши мне 
сценарий. И он совместно с Миша
риным написал прекрасный сцена
рий «Сардор» («сардор» по-узбек
ски - глава рода). Но фильм снимать 
мне запретили, имя Тарковского уже 
было в опале. Сейчас казахи купили 
его у Мишарина, семь раз пытались 
запустить... Не-е-т, говорю, Бог все 
видит - сценарий для меня был напи
сан. А тогда Андрей бомбил меня 
письмами, недоумевая, почему ему 
все никак не заплатят за сценарий. 
Он страшно бедствовал - спал на 
раскладушке... Я выбил деньги и сам 
отвез их Андрею В Москву. Там в 
ресторане «Узбекистан» мы та-а-к 
напились! Так были счастливы и ве
селились! Он танцевал со своей же
ной, я - со своей, и вот мимо Анд
рея проплывала девушка с красивой 
попой, так он ее ущипнул от избыт
ка чувств!.. Пардон, говорит. Рас
сказывал мне историю разрыва с 
Кончаловским - о-о-о-о! А Конча
ловский потом ту же историю в сво
ей книге - о-о-о-о! Правду, навер
ное, знает только Бог.

Когда говорят: Андрей был та
кой-сякой... он настраивал свои ду
шевные локаторы и если улавливал, 
что собеседник находится на одной 
с ним волне, был очень доверчив и 
непосредствен. Перед тем как на
чать снимать «Сталкер» он мне по
звонил: нужна зона после атомного 
взрыва. Я нашел в Эсфоре отвалы 
старых китайских шахт. Он приле
тел. Сели в машину. Лето. Небо 
звездное. Абрикосами пахнет. 
Сырдарья блестит. Говорили о кино, 
о любви, об искусстве, о жизни! 
Сплетни там всякие - тот народного 
получил, тот - заслуженного... Анд
рей говорит: «Вот идиоты! Твой 
«Триптих» напечатали 7 копий, мое 
«Зеркало» - 5 копий. Они мучаются, 
не знают, что с нами делать. Фра
ера. Да если б нам дали народных 
СССР, Ленинскую премию, депута
тов Верховного Совета, да по хо
рошей квартире, да по даче - э-эх!

Мы бы снимали все, что они захо
тят!..» Андрей, говорю, вот ты сей
час болтаешь, а сам ведь не ве
ришь в свои слова - не стал бы ты 
делать, что они хотят. Он захохо
тал...

... Интересно, если бы люди - 
пусть не все, но большинство - смо
трели хорошее кино, типа «Иванова 
детства», слушали хорошую музыку, 
типа Баха, которого обожал Тарков
ский, читали настоящие книги, а не 
мыло, если бы любили живопись, 
скажем, Питера Брейгеля, Рембран
дта, которых он любил, то есть были 
бы настроены на эту особую челове

ческую волну - был бы мир другим? 
Может, мы были бы счастливее? Но 
мы не настроены... Кто сказал, что 
конец Света наступит для всех одно
временно? Да нет же, Апокалипсис 
и Страшный Суд - это факты индиви
дуальной судьбы, вот что открыл нам 
Тарковский своим первым фильмом, 
задолго до Афгана, Палестины, Чеч
ни и 11 сентября. Ведь достаточно, 
чтобы дыра в новый вакуум откры
лась сначала в одной душе - и за
крутится огненный смерч, и подхва
тит, и затянет туда всех...

Гузель АГИШЕВА.

НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ

МУКИ НЕ БЫЛО, НО ХЛЕБ ВЫПЕКАЛИ
ВСЕ СЛЫШАЛИ О БЛОКАДНОЙ КРАЮШКЕ, НО МАЛО КТО ЗНАЕТ, ИЗ ЧЕГО ЕЕ ПЕКЛИ ■Пэ*
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«Как из недр его вопли: «Хлеба!» 
До седьмого доходят неба».

Анна АХМАТОВА.
...Близилось сорокалетие 

Победы. «Огонек», где я со
стоял спецкором,задумал ма
териал о военном хлебе. Я 
позвонил знатоку и ревните
лю российских хлебов, 
зам.директора главного хлеб
ного института Виталию Алек
сандровичу Патту. Вместе с 
ним мы постучались в дверь 
рабочего кабинета тогдашне
го министра пищевой про
мышленности Вольдемара 
Петровича Леина, инвалида 
войны, человека, о вкладе ко
торого в сбережение тради
ционных продуктов сейчас 
просто-напросто забыли. А 
уже назавтра было принято 
решение коллегии. Скликали 
хлебников военной поры, 
первый сбор наметили в Мо
скве. А на следующий год все 
собрались в Ленинграде...

Те встречи дали очень мно
го и сердцу, и душе, свели с 
людьми удивительными. И с 
Петром Михайловичем Плот
никовым познакомиться случи
лось. Я о нем знал со слов ис
торика хлеба, тоже петер
буржца Святослава Всеволо
довича Коновцева. Особенно 
я выуживал из Плотникова 
все, что имело прямое каса
тельство к деятельности цент
ральной лаборатории хлебо
печения, Плотников руково
дил ею в годы блокады. Эта 
лаборатория помогла полу
чить тонны «непланового» 
хлеба. Муки на этот хлеб не 
было, но хлеб выпекали, он, 
конечно, не мог насытить го
род, но подкормил, поддер
жал, а многих и спас. Тогда 
же Петр Михайлович пере
правил мне небольшую, 36 
страничек, брошюру с гри
фом «Для служебного пользо
вания».

...Листаю, представляю тот 
вкус. В заменителях муки бы
ли: шрот соевый, лузга рисо
вая, отруби, мучная пыль (вы

бойка из опорожненных меш
ков), гидроцеллюлоза («про
дукт, полученный из древес
ной целлюлозы путем гидро
лиза ее серной кислоты при 
давлении в 6-7 атмосфер»).

При использовании гидро
целлюлозы встретились слож
ности. Разная по качеству, от 
черной до светло-коричневой 
по цвету, мазеобразная или 
рассыпчатая (характеристики 
по Плотникову), она не впи
сывалась в технологию. «Для 
нормальной консистенции 
приходилось брать много во
ды, влажность мякиша увели
чивалась до 58 процентов; 
мякиш плохо разрыхленный, 
полное отсутствие вкуса и 
аромата ржаного хлеба». 
Хлеб получался горьким. Но 
все же пришлось увеличить 
долю гидроцеллюлозы до 15 
процентов от общего веса 
хлебной смеси. На бюро гор
кома партии кто-то спросил: 
«Почему только пятнадцать 
процентов?» Попытались объ
яснить. Вопрошающий осер
чал. Профессору В.И.Шарко
ву было не до объяснений: он 
не выходил из лаборатории, 
пытаясь придать гидроцеллю
лозе качества, которые соот
ветствовали бы хлебопекар
ной технологии и не грозили 
едоку. Но ученые понимали, 
что одной гидроцеллюлозой 
не обойтись. «В целях изыска
ния новых заменителей муки 
нами был взят для изучения 
луб сосны, который... должен 
иметь некоторые преимущест
ва перед гидроцеллюлозой» 
(П.М. Плотников).

Не все эксперименты за
вершались благополучно. 
Один из ученых Лесотехниче
ской академии пустил в под
мес молотые желуди. Опыт 
провел на себе и на своей 
семье. Медики поставили ди
агноз: сильное отравление. 
Хотели написать «пищевое от
равление», затем слово «пи
щевое» убрали... Спустя не
сколько недель установили: 
желуди в пищу пригодны, если

их предварительно тщательно 
пережарить.

Гидроцеллюлозу приспосо
били и для производства 
дрожжей. Пустили несколько 
дополнительных дрожжевых 
цехов - на конфетной фабри
ке, на «Гознаке», на ликеро
водочном заводе, на молоч
ном комбинате, на гидролиз
ном заводе № 3. Дрожжи 
шли не только к пекарям. Им 
нашли еще одно применение: 
полученную массу отжимали, 
предварительно добавив в 
нее соль, перец, масло, суше
ный лук. Затем все прессова
ли и получали ладные 
50-граммовые брикеты. Их от
правляли «на войну»; до око
пов можно было доехать на 
трамвае. Там брикеты в алю
миниевых солдатских кружках 
разводили кипятком - полу
чался супчик, говорят, даже 
вкусный.

С начала блокады до дека
бря 1941 года нашли, пере
работали и съели более 13 
тонн суррогатов: льняные и 
конопляные жмыхи, ячменные 
отруби, мельничную пыль, что 
десятилетиями оседало на 
стенах мельничных цехов. «В 
качестве заменителей ржаной 
муки обойной была провере
на мука из ветвей березы и 
семян дикорастущих трав», 
свидетельствует П.М. Плотни
ков. Для пробы брали семена 
распространенных в Ленин
градской области сорных 
трав: лебеды, щавеля, гре- 
чишки.

Погруженный в холод, оце
пеневший, но живой и голод
ный город искал еду. Дуран- 
довые (дуранда - перемоло
тые остатки семян после вы
жимки из них масла) лепешки 
были лакомством, празднич
ным гостинцем.

Пекари и ученые-хлебопе
ки трудились денно и нощно. 
Заботой стала смазка хлеб
ных форм. Разработали 
эмульсию: 5-процентный муч
ной отвар, олеонат натрия, 
оксидированное полимеризо

ванное масло и на первых по
рах 37-47 процентов подсол
нечного или горчичного мас
ла. Вскоре от этой «роскош
ной» смазки пришлось отка
заться.

Слово Плотникову: «В свя
зи с необходимостью эконо
мии растительного масла бы
ла разработана новая рецеп
тура: масло растительное - 
12 проц., олеонат натрия - 
2,5, казеин - 0,5, крахмаль
ный клейстер - 85 процен
тов». А еще была масляная 
болтушка: соапстком (отходы
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маргаринового производства) 
заменили жировую часть 
смазки.

Решили проверить и мине
ральные масла. Начали с ва
зелинового («с вязкостью по 
Энглеру 1,3»). Результат дегу
стации хлебных корок - «за
пах керосина». Парфюмер
ное масло, веретенное, автол 
«НО», машинное марки «Л», 
турбинное, авиационное, 
снова автол, но марки «18». 
Хорошо пошли авиационные 
масла - МЗС, MC, МК.

«Корки хлеба не имеют по
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стороннего запаха», - заклю
чает с облегчением неизвест
ный эксперт.

Что к этому добавишь?
Константин БАРЫКИН.

P.S. Питер шумит, наряжает
ся, волнуется. Будь моя воля, я 
пригласил бы высоких гостей 
города-юбиляра в Музей хле
ба (несомненно - лучший из 
хлебных музеев мира, удиви
тельное по полноте и искрен
ности собрание). И угостил бы 
их теми блокадными краюшка
ми в 125 граммов...
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(Калининград), «Вечерняя Казань» (Казань), «Вольная Кубань» (Краснодар), «Курская правда» (Курск), «Липецкая газета» (Липецк), «Сельская правда» (Малмыж, Кировской области), («Варта» (Нижневартовск), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Новая газета» (Новосибирск), «Югорское время» 
(Нягань), «Поколение» (Орел), Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Северный курьер» (Петрозаводск), «Наше время» (Ростов-на-Дону), «Волжская коммуна» (Самара), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), Ставропольская правда» (Ставрополь), 
«Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Якутия» (Якутск).
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